

LA POLITICA MODERNA

HABLA CIERVA

Camino de Bizancio

En una carta dirigida a sus electores desde Milán, el ministro italiano señor Nava expone un programa político que es interesante resumir; no sólo porque sintetiza el programa general del partido popular italiano, integrado por la gran mayoría de elementos católicos de Italia, sino porque los más de sus puntos esenciales coinciden con la orientación teórica y los procedimientos prácticos del Gobierno de Nitti y con las soluciones que sin descanso viene defendiendo EL DEBATE.

El primer punto en que las manifestaciones del ministro Nava y del presidente Nitti coinciden enteramente con nuestras campañas es la condenación de la política personalista, la necesidad de evitar toda polémica parlamentaria sobre hechos pasados, sobre aclaración de intrigas de partido, iniciando en su lugar la lucha de ideas, la exposición de programas substanciales y concretos, el análisis práctico de los problemas sociales, económicos y jurídicos que la guerra no tan sólo ha dejado pendientes, sino que los ha agudizado y complicado de un modo alarmante, haciendo inaplazable su solución.

Sentado ese punto—y ateniéndose a él con tanta mayor gallardía cuanto que el Gobierno de Nitti podría afrontar muy cómodamente la discusión de responsabilidades pretéritas—, el ministro expone acto seguido su programa substancial y positivo, lleno de afirmaciones razonadas, exento de acusaciones contra nadie. Figuran en ese programa: la libertad de enseñanza, la libertad de asociación para todo consorcio de intereses morales o materiales; la descentralización administrativa, regional y comunal; el fomento de las iniciativas privadas, cuya protección y regulación es deber del Estado, con preferencia sobre el desarrollo de las iniciativas oficiales; el derecho del trabajador a participar en los beneficios de las empresas a que aporta su esfuerzo; las reformas económicas y tributarias en el sentido de gravar progresivamente los patrimonios privados y de un modo especial las fortunas incrementadas o creadas durante la guerra; y finalmente, la elaboración de leyes, en todos los órdenes, que instituyan un nuevo régimen de justicia social cuyos beneficios recaigan ante todo sobre las clases humildes.

Hasta qué punto coinciden tales doctrinas y tales aspiraciones con las que nosotros venimos proponiendo, como único camino de salvación, es casi inútil señalarlo a nuestros lectores. La situación de España es, por muchos conceptos, más ventajosa que la de Italia, y aun que la de otras naciones con las cuales hasta hace poco hubiera sido imposible compararnos, si no en cuanto a las posibilidades de un porvenir remoto, en cuanto a las posibles realizaciones inmediatas. Hoy ocupamos en Europa una situación privilegiada, que sólo de nosotros mismos depende conservar. Y, sin embargo, contra la evidencia de ello, contra toda apariencia de lógica, vemos agravarse y complicarse a diario las dificultades de la situación interior; vemos prolongarse y en ciertos momentos obscurarse los más claros problemas de nuestra política exterior; vemos malogrado o en vías de malograrse sin remedio el conjunto de circunstancias más favorables que se han dado en nuestra historia para ocupar lugar preferente entre los pueblos de Europa.

La razón de esta sinrazón no puede ser más clara... ni más triste. Si apartamos la mirada de Italia y la dirigimos a cualquiera otra nación civilizada, vemos en cada una de las principales políticas concentrar su actividad en torno a los problemas vitales que interesan a sus respectivos pueblos; les vemos buscar soluciones, exponer programas prácticos, inclinarse a las corrientes de opinión, guiándolas o siquiera dejándose guiar por ellas. Aun a los peores de ellos les vemos agitarse en lucha de ideas, invocar programas de interés colectivo; ideas y programas falsos, si se quiere, insinceros o errados, pero de cuya exposición y de cuyo choque entre sí y con programas mejores habrá de derivarse, quieran o no esos paladines, la evolución y la realidad de mañana. A España le está reservado, por excepción única entre los pueblos modernos, el azote de la política bizantina.

He aquí la clave de nuestra situación contradictoria, dolorosamente paradójica. Nación sana, próspera, plétórica de energías morales y materiales, con posibilidades ilimitadas dentro de la reorganización mundial: políticos egoístas, que sólo en dirimir yerros ajenos se complacen; y aun más que egoístas, incomprendivos, porque con algo de egoísmo inteligente fuera otra su actitud; políticos entregados a las intrigas personales, al cultivo de la cacandilla, a la esgrima de picardías, al torneo oratorio o charlatano en que la astucia es todo; políticos micro-

cópicos, no tanto por su pequeñez como por la de las diminutas cuestiones que les preocupan y por su incapacidad flagrante cuando, sin preparación ni competencia, se permiten el lujo excepcional de tocar a otras cuestiones más hondas.

En torno a esos políticos, partidos y grupos que ellos han formado a su semejanza; camarillas de favoritos y de aduladores que aspiran a serlo; masas gregarias que no le piden al jefe ideas ni sentimientos ni actos de gobierno, sino protección contra el bando opuesto, astucia para escalar el Poder, bajo ingenio para «reventar» al adversario y divertirse de paso al auditorio. Y partidos y jefes, divorciados de la opinión, ajenos a cuanto importa a la vida nacional, indiferentes a ideas y programas, absortos completamente en la lucha de personalismos odiosamente bizantinos, y pidiéndole a la Prensa que refleje y jalee ese espectáculo desolador.

Contra tanta inconsciencia, contra el influjo degradante del bizantinismo político, compétele a la Prensa independiente una contralabor educadora ante la opinión pública. Esperamos que nos aprobarán nuestros lectores si, al reanudarse las escaramuzas parlamentarias, que tan fiel y tristemente suelen reflejar esos males que lamentamos, les consagramos menos espacio que a las cuestiones de verdadero interés nacional. Lo contrario sería fomentar la enfermedad política que amenaza hundir al régimen, y con él a la nación, en los días más propicios de su historia.

Tremenda catilinaria

Duro, implicable fué el discurso ayer pronunciado por el señor Cierva. Todos los personalismos, los egoísmos, las intrigas, las misterias de la política española, esparriscadas a lo largo de dos lustros, desaharon ayer ante los mauristas congregados en el Ritz. La página de historia política que ayer escribió el señor Cierva, era, en conjunto, conocida por una mayoría inmensa de españoles; pero en el conocido texto intercaló ayer el ilustre ex ministro de Hacienda algunos renglones nuevos... que no ceden en honra del partido conservador ni de su jefe, señor Dato.

Historiador veraz, también fué justo el señor Cierva al condenar severísimamente la gestión del actual Gobierno, disfrazado de derecha. Todo eso es verdad; muchos españoles no tenemos duda alguna en este respecto. ¡Ojalá tampoco la tuviéramos de que las vergüenzas denunciadas por el señor Cierva no han de repetirse y de que los males por él señalados hallarán remedio!

De esto hubiéramos deseado que hablase más el señor Cierva... Pero no olvidamos que él estima un deber inaplazable derribar a este Gobierno, y que ese fin concreto perseguía ayer. En ese aspecto, el discurso del señor Cierva creemos que tendrá, junto con los que en el Congreso pronuncie el batallador político, toda la eficacia que su autor desea.

Malos días se acercan para el Gobierno!

Hoy domingo se pone a la venta el tercer número de

“VOLUNTAD”

Revista literaria y gráfica de primer orden

LA AURORA GRIS

Los católicos ingleses

(Cómo amanece la postguerra)

Al final de mi crónica anterior aludí a una de las más batalladoras concreciones del catolicismo inglés: «The Catholic Women's Suffrage Society» (equivalente, por cierto, al título de la asociación). Es ésta una agrupación tan radical en sus procedimientos y doctrinas que, además de la dama intelectual de que yo hablaba, ha podido presentar otra candidata de sus asociadas, mistress Crawford, siéndole a la vez del Labour Party. Su bandera, en las pasadas elecciones, fueron las mejoras de la habitación, mayores garantías para el inquilino, reducción en el costo de la vida, e igualdad de derechos entre ricos y pobres y de salarios entre hombres y mujeres.

Preside la Sociedad miss Leonora de Alberti, es su tesorera miss Jeffery y su secretaria miss Barry, todas a cual más dadas defensoras de sus creencias, y más que lo avanzado de su programa, que resta simpatía entre las clases conservadoras tradicionales lo resuelto de su intrusión en toda la agitación política y social, a pesar del valer personal indiscutible de sus principales propagandistas. Una de sus múltiples aspiraciones, por cierto, es que los hijos lleven unidos los apellidos de padre y madre. Y citan a España como modelo imitable en este punto.

Pero no es tal Asociación, como puede suponerse, la que encaja y recoge con mayor fidelidad el sentimiento católico más extendido en el Reino Unido. El de la generalidad de las mujeres mismas se concreta con superior acierto en la misión que, principalmente, se ha impuesto la «Catholic Women's League», patrocinada por el Cardenal Arzobispo de Westminster, con el lema «Charity, Work, Loyalty», bajo la presidencia de la infatigable publicista Margarita Fletcher, que tiene por tesorera a la ilustre hispanófila mistress Walsh, y como secretaria a la gran organizadora miss Balfé. La secretaria de la sucursal especial de Londres, instalada también en el local social de Victoria Street, está a cargo de miss Streeter, no menos digna de aplauso por sus grandes servicios. Consagrada principalmente esta Asociación a procurar la unión de las mujeres católicas para obras sociales, intelectuales y religiosas, característicamente feministas, tales como bolsas de trabajo, pedagogía ortodoxa de mujeres y niños, conferencias sobre temas de todas las disciplinas científicas y artísticas, cuidó desde el principio de su existencia, lo cual no impide, por ejemplo, que hoy incluso aspire a que las mujeres tengan representación en la Liga de las Naciones. Y no porque se sientan tocadas del virus del sindicalismo mundial, tan en boga, pues como dijo miss Fletcher en una arenga a los soldados del Canadá, «nunca oírás entre nosotras nada de ese equívoco internacionalismo».

Seguramente disonarán en los oídos de los lectores de EL DEBATE estos y otros ecos de las peculiares adaptaciones del catolicismo a la idiosincrasia del pueblo inglés y a las condiciones semi de lucha, semi de convivencia, en que aquí desarrolla la Iglesia su catequesis. Si la Iglesia militante, siempre sobre las armas, entiende no obstante a veces convenientes las treguas y transacciones, la «Ecclesia docens» no perdona medio alguno de propaganda. En las plataformas de Hyde Park, junto a Mable Arch, especie de universidad popular dominiguera, alternan sus apóstoles con los del más intolerante protestantismo. Atrio de iglesia hay que sirve de escenario a fiestas profanas, si quiera honestas, que dan base para cuestiones con fines caritativos o culturales. Y dentro de los mismos santuarios, unos escarapatean nutridos de folletos de la «Catholic Truth Society» o de la «Catholic Truth Society», brindan a los fieles y a los que no lo son—pues es frecuente que van al templo, ya por curiosidad, ya en la pendiente de la conversión—con la exposición de seducidas sublimidades de la mística, con la refuta-

ción de errores heréticos, con explicación de misterios y ritos o con contribuciones de los pensadores católicos a la solución de las más candentes preocupaciones sociales.

Nunca se aparta aquí la Iglesia de la brecha. Guardando respetos que son prenda de reciprocidad, toda ocasión, todo pretexto, toda imitación de costumbres licitas se aprovecha para la predicación o la insinuación. Por eso, la agudísima percepción del Cardenal Burne, sabio director del catolicismo insular, aconseja a sus fieles que alternen sin escrúpulos en cualquier suerte de negocios con los filiales en las distintas sectas en que se diversifica la herejía británica. No hay manifestación alguna de la vida mercantil, literaria, científica, mundanal meramente, hasta de recreo, en la cual la intil a la causa. Fuera error atrincherarse en honesta intransigencia. Tanto más, cuando se trata de una inmensa multitud de los ingleses que ni practican protestantes, ni profesan ni practican religión alguna. Y es bueno estar al lado de esas almas huérfanas, aunque su soberbia las haga creer soberanas, por si cuando ilumináseles con un destello de fe pueden ilumináseles con un destello de fe cuando, en cualquier contingencia, se las vea vacilar, acometidas de enervante desengaño, al no hallar sostén para su espíritu en la caña hueca del racionalismo.

Mientras que así en la vida secular normal, los católicos seculares contribuyen a la difusión de su fe, las instituciones eclesiásticas tampoco se limitan a la pasividad de una vida contemplativa. Citaré como «specimen» de su incansante creencia, la inauguración reciente, a fines de septiembre, en Plymouth, de una nueva fundación de Religiosas Carmelitas—la Orden que trajeron a España las discípulas de Santa Teresa—, que es la octava de las que han abierto en los últimos diez años. Y como una de las muestras de su adaptabilidad al medio en que aquí viven las obras católicas, la celebración periódica en no pocas de ellas de «clubs» para sirvientas y aun para empleadas y burguesas modestas, reuniones en las que fuera de la clausura encuentran mundanales aunque decorosos esparcimientos. Precisamente, una de las armas más provechosas esgrimidas por nuestros propagandistas es la compatibilidad entre las prácticas católicas y la alegría del espíritu.—Nuestra Iglesia no prescribe morosa y tedio los domingos—predican—; queremos que se sirva a Dios «with joy and happiness», y la obligación dominical del católico es oír la santa misa y descansar de toda obra servil, sin que nada impida que, observado esto, jueguéis al «cricket», al «tennis» o al «foot-ball».

Ultimamente, la guerra ha dilatado notoriamente la amplísima área en que nuestra Religión se movía, y la cual acusaban el censo de Londres, en el que figuran más de 600.000 católicos, y sus planos y mapas, que registran los 140 santuarios, donde se ora a diario por el Romano Pontífice. «Dios escribe derecho por líneas sueltas», dicen los portugueses, y señaladamente del lado acá del Canal, ya en la línea torcida, en el horror informe y sangriento de la catástrofe de 1914-1919, quiso su Misericordia que centenares de desdichados hallasen el camino de salvación. No poco han contribuido a ello, con su ejemplo, ofreciendo su vida a la Patria, y acudiendo en todo momento, aun a veces heridos ellos mismos, a otorgar los auxilios de la Religión, los sacerdotes católicos ingleses, que ingresando en las filas del Ejército y batándose en ellas, hallaron desde el primer momento todo género de facilidades por parte del Gobierno y de las autoridades militares para el desempeño de su sagrada misión. Con tal celo cumplieron su deber estos preclaros varones, que, echándose en ellos el plomo enemigo, hoy se resiente el culto en no pocos templos de las muchas bajas que causó una muerte gloriosa entre los ministros del Altar.

«Cómo se quitaban la palabra», strophe-

Las huelgas de Barcelona continúan sin resolverse

Denikin ha ordenado la evacuación de Kief

Inglaterra insiste en juzgar al ex Kaiser

ESPAÑA.—EL «LOCK-OUT».—Durante todo el día circularon rumores alarmantes. Las precauciones fueron muchas. Continuaron en huelga bastantes oficios. Amado confía en que se reanuden pronto las sesiones de la Comisión mixta. «Soledad Obrera» aconseja la vuelta al trabajo. Los marineros quieren que se acepte el laudo del señor Roselló. LA POLITICA.—El Rey ha autorizado la lectura del proyecto de ley derogando la de Jurisdicciones. Los representantes ex Cortes de Galicia han acordado mantener el decreto de 11 de septiembre de 1918. El Consejo de ministros convocado por el presidente en vista de las noticias que se recibían de Barcelona, aprobó dos proyectos de Gobierno, en los que se conceden a las Diputaciones, sobre sus empleados, y a los Ayuntamientos, sobre sus secretarios, una gran autonomía. El ministro de Hacienda ofreció estudiar la manera de incluir en la ley económica, la satisfacción de las aspiraciones de los médicos.

OTRAS NOTICIAS.—La huelga sanitaria en Aravaica (Murcia) reviste graves caracteres: no se presta asistencia a los enfermos. Hoy se celebrará una asamblea. La segunda promoción de jefes y oficiales de Infantería se reunió ayer en un banquete, servido en el Centro del Ejército y de la Armada, al que asistió su majestad el Rey. El temporal de lluvias ha causado destrozos en diversas regiones de España: el río Henares se ha desbordado. Hoy se inaugurarán los Congresos de Oceanografía e Ingeniería. En Madrid y Barcelona continuaron ayer los alborotos estudiantiles. El señor Cierva ha pronunciado en el Ritz un importantísimo discurso, expresando su actitud y atacando al Gobierno. La Asamblea maurista ha continuado sus sesiones, discutiendo las cuestiones sociales.

EXTRANJERO.—En las elecciones rumanas ha obtenido mayoría el partido liberal nacionalista, acudido por Braliano (Bucarest).—Han sido detenidos el diputado Paul Meunier y la señora Ravisy, acusados de traición durante la guerra (París).—Se han presentado 271 candidatos para los 54 puestos que corresponden a París (París).—La Conferencia internacional del trabajo ha acordado admitir a los delegados chinos. Los austriacos han comunicado que no concurrirán (Washington).—Se informa que Denikin ha dispuesto la evacuación de Kief, por hallarse la ciudad enteramente rodeada por los bolchevistas (Basilea).—Se asegura que el Gobierno británico no desiste de juzgar al ex Kaiser, no pudiendo empero, señalar la fecha en que tendrá lugar el procesamiento.

llándose por referirse casos y casos conmovedores, con el llano júbilo de las almas consagradas de lleno a Dios, las benditas esclavas del Señor que más de una vez me proporcionaron, al hacerme la merced de recibirme, la grata ilusión de que me hallaba en un rincón de nuestra España! El convento a que aludo —uno de los varios barquichuelos que pasean nuestra bandera por este inmenso pílagos de Londres— está fundado, en efecto, al calor de la «flamma della carità» spagnola, como dice un autógrafo de Su Santidad Benedicto XV que preside el locutorio; pero la larga fecha que ya cuenta la fundación, y esa peculiar retentiva que suelen tener las monjas en clausura para recordar cuanto les refieren que pasa fuera de sus celosías, daban a sus relatos, por el acabado conocimiento de cosas y personas, carácter y luminosidad de películas parlantes.

Ya eran siete soldados que se presentaban en grupo ante el cura de una capilla pidiéndole, tres días antes de salir para el frente, les admitiera con premura en el seno de la Iglesia. Ya una madre, aterrada por la falta de noticias de su hijo, soldado, que ofrecía a la Virgen su conversión si antes de unas horas le «sabía salvo»; y como lo supo, recibió el bautismo. Ya, por último, porque sería interminable la sucesión de episodios análogos, la sutil y profunda aberración de un joven convertido. Diferentes veces, miembros de su familia y personas de su amistad actuaron sobre él en tiempos de paz, para atraerle hacia nuestra Fe, como única tabla salvadora a que pudiera asirse su alocada y atropelladora mocedad. Fue en vano. Pero llegó el momento de ir a la guerra, y aquel espíritu, despierto aunque atolondrado, durante años y años empujado abusador de su libérrima voluntad, enderezó espontáneamente sus pasos hacia una piadosa residencia de estas imitaciones, mostrando los más fervientes deseos de abjurar de su anterior herejía.

Y como el sacerdote requerido, que estaba al tanto de la resistencia hasta entonces opuesta por el aspirante a catecúmeno a aproximarse al Ara de la Verdad, le preguntase por el rápido proceso de la súbita determinación, contestó el muchacho:—No, padre; no ha sido tan rápido. De tiempo atrás conozco que el protestantismo es un error, mas para vivir como yo vivía, sin freno en el pensamiento ni en el corazón, aquello era mejor. Tenía más libertad, menos necesidad de sanear mi conciencia. Ahora... se trata de morir. ¡Ah, y para morir no hay nada como la Religión Católica!

F. DE LLANOS Y TORRIGLIA. Londres, noviembre, 1919.

El proceso del Kaiser

LONDRES, 15.—En los círculos políticos se asegura que el Gobierno no ha abandonado el proyecto de hacer juzgar al ex Kaiser en Londres. Sin embargo, no se ha podido fijar aún la fecha para la vista del proceso.

LA ASAMBLEA MAURISTA

Por el buen camino

El señor Calvo Sotelo propuso a la asamblea maurista que hiciese suya el programa social, de la Democracia Cristiana. La asamblea acordó adoptar de ese programa lo que juzgase más provechable.

Tan amplio compromiso y completo es el programa del Grupo de la Democracia Cristiana, que en su articulado hubiese encontrado la asamblea maurista soluciones para los problemas de momento, y reformas de la más clarividente previsión.

De todas suertes, lo que urge es que los mauristas concreten sus doctrinas y soluciones sociales, y que las coloquen a la cabeza de su programa, de modo que sea éste más un programa social que un programa político. Las exigencias de la realidad y las voces de la opinión, así lo demandan de consuno. En el orden social se está dando la batalla, y en el orden social importa admitirla y ganarla.

Kioscode EL DEBATE

EN LA CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS

LA SITUACION EN BARCELONA

Se cree que volverá a reunirse la Comisión mixta

Ayer holgaron en muchos talleres

Los Sindicatos aconsejan a los obreros que reanuden el trabajo

Informes oficiales

PRESIDENCIA

El señor Canals, hablando con los periodistas, se refirió al conflicto de Barcelona; manifestó que la causa de la cuestión no es otra que la merma de facultades a los delegados de fábricas y talleres, que representan más de 6.000 obreros y la selección que han comenzado a hacer los patronos del ramo de construcción.

Además, los marineros quieren que se aplique el laudo del señor Roselló, pero como antes no lo aceptaron, quieren los patronos que intervenga en la cuestión la Comisión mixta.

GOBERNACION

El ministro de la Gobernación al recibir a los periodistas manifestó que ayer de madrugada conferenció con el señor Amado.

—Tengo que hacer constar—dijo—que la mayoría de los patronos se han comportado con gran patriotismo y corrección, así como la mayoría de los obreros. A mi juicio, el error más grande de éstos ha sido aconsejar o exigir a sus compañeros que abandonaron la Comisión mixta, y creo que esta Comisión volverá a funcionar más pronto o más tarde hasta que se creen los comités paritarios. Estos organismos son para vivir en la legalidad, para los que quieran ser revolucionarios es un estorbo. Las últimas noticias de Barcelona son mejores; no quiere esto decir que yo sea optimista.

Mis propósitos son apurar todos los medios extraordinarios.

(SERVICIOS TELEFONICOS)

Se extreman las precauciones

BARCELONA, 15.—Desde primera hora de la noche, de ayer los carros que se dirigen a Barcelona fueron rigurosamente desinfectados y registrados por la Guardia civil.

Los carros que salían de la ciudad... diariamente para abastecer el mercado eran minuciosamente registrados, sin cuyo requisito no se les permitía entrar en la población. También se impidió que la gente... que por los alajes se dirigen a la población...

que había sido una tontería del gobernador, pero que había quedado levantado el bloqueo. Esto, no obstante, puede ser, añadido que nuevamente ocurra mañana.

Algunos compañeros se quejaron de la rigurosidad con que anoche se ejerció la censura, y dijo el señor Amado que, en efecto, él había dado órdenes severísimas a los interventores de Telégrafos y Telefonos, para que no pasara la noticia de lo ocurrido anoche, con objeto de evitar que el suceso se abultara.

Habiendo de la ruptura de... y si sólo una suspensión por algunas diferencias surgidas. Añadió que así se lo habían manifestado ambos bandos, creyendo que pronto se reanudarían las entrevistas.

Terminó diciendo que si hubiera ruptura, no hubieran entrado al trabajo el número de obreros que hoy lo ha hecho, siendo muchos en número que ayer.

Continúan en huelga muchos oficios

BARCELONA, 15.—Hoy han circularo rumores gravísimos que no hemos podido comprobar, según los cuales...

En la Hispania Suiza, un encargado, a consecuencia de una discusión, ha sido cogido y mantenido por algunos obreros. Los oficios de las artes... siguen en huelga. Los fotograbadores han acordado no presentarse al trabajo hasta que se les avise directamente por los Patronos, por haberles ellos despedido. Los vidrieros siguen en huelga en algunos talleres.

En el puerto se ha trabajado como de ordinario en los días de gran trabajo. De Tarfasa comunican que ayer entraron al trabajo los obreros que quedaron en paro forzoso con motivo del «lock-out», pero no los que estaban en huelga cuando se planteó aquél. De Olot dicen que no se paralizaron los trabajos, pero que la Federación patronal había ya tomado el acuerdo de cerrar el lunes las fábricas y talleres. Los metalúrgicos entraron hoy al trabajo; pero pidieron a los patronos que les fuera abonado el jornal de ayer.

Como éstos se negaran, se retiraron todos los obreros, quedando suspendidos las faenas.

Los somatenes de Cataluña

BARCELONA, 15.—Esta mañana se ha celebrado en la Capitanía general la reunión cuatrimestral reglamentaria de la Comisión organizadora de los Cuerpos de los Somatenes de Cataluña, presidiendo el señor Milans del Bosch. Entre otros asuntos se trató de la reglamentación de los Somatenes de Barcelona.

EN SEGUNDA PLANA

CRITICAS TEATRALES «Rosaura, la vinda astuta» por Rafael ROTLLAN

EN TERCERA PLANA

CRONICA DE ITALIA ARMONIAS ALIADAS por E. DEL PINAD

FRANQUIAS

¿Qué serán nuestros hijos? por CARLOS LUIS DE CUENCA

Los regalos de EL DEBATE

CUPÓN NÚMERO 17

NOTAS POLITICAS

Mauristas y ciervistas obstruirán los proyectos del Gobierno

Se concede a las Diputaciones y Ayuntamientos una amplia autonomía

El Consejo aprobó un proyecto de decreto del ministro de Abastecimientos creando un tribunal gubernativo.

EN CUARTA PLANA

EN EL RITZ

LOS MAURISTAS IMPORTANTE DISCURSO DEL SEÑOR CIERVA

El ilustre ex ministro de la Guerra expone su actitud

EL TIEMPO

(Datos del Observatorio.) En toda la Península, la tendencia a mejorar Temperatura en Madrid, a la sombra: máxima de 9,5°, mínima de 4,5°. En las demás regiones: máxima de 26° en Las Palmas, mínima de 0° en Cuenca.

Estas reuniones se celebraban antes de la Diputación, bajo la presidencia del comandante general de los Somatenes, ignorándose la causa de este cambio de la reunión de hoy.

Lo ocurrido en la comisión mixta

BARCELONA, 15.—Se conocen detalles de lo acaecido anoche en la Comisión mixta.

Con asistencia del alcalde, de los señores Roig y Bergadà y Rodés y la Comisión patronal, estudiaban mientras aguardaban a la Comisión obrera, desde las seis de la tarde, varios de los asuntos que habían quedado pendientes en la sesión anterior.

A las siete entró una comisión de camareros, procedentes del mitin celebrado con objeto de exponer las conclusiones. Antes de que lo hicieran, llegó el señor Sureda con el «Noy del Sucre». Este hizo entrega de un voluminoso legado, que dijo contenía ochocientas recomendaciones formuladas por otros tantos obreros contra los patronos, por no haberlos éstos admitido al trabajo, faltando con ello a lo convenido. Dijo que el asunto debía resolverse con urgencia.

El alcalde, notando la excitación de Seguí, procuró calmarle, asegurando que se estudiaría el asunto y se fallaría en justicia.

En esto el portero anunció que acababa de llegar el Comité permanente del Sindicato obrero, el cual pedía entrar con urgencia. Accedió a ello, entrando en el salón donde estaban los reunidos e individuos del Comité. Uno de ellos, el señor Valero, dirigiéndose al alcalde y a los demás presentes dijo: señalándoles el legado de reclamaciones presentado por Seguí:—«Esto ha de ser resultado dentro de cinco minutos, y en favor nuestro».

La sorpresa que causó esta indicación fué general, y levantándose todos protestaron de la imposición, a excepción de los representantes obreros, que nada dijeron.

El alcalde recomendó la serenidad y se esforzó en convencer a los recién llegados de la necesidad de estudiar con tiempo y calma las reclamaciones formuladas, y estando ya impartiendo la forma de proceder del Comité. Uno de éstos, le interrumpió diciendo:—«Han pasado los cinco minutos; vámonos».

Siguieron el Comité y con él los delegados obreros.

El alcalde propuso a los reunidos ir al Gobierno civil a dar cuenta de lo ocurrido al señor Amado. Así lo hicieron, acompañados de los señores Roig y Rodés.

Llegaron al Gobierno, conferenciando largo rato con el señor Amado. Este, enterado de lo ocurrido, manifestó contentado, y dirigiéndose a los patronos, dijo que ellos habían cumplido con su deber. Estimo que los obreros debían haber aguardado la resolución de la Comisión. Añadió que ahora le tocaba a él poner las cosas en su punto.

Insistió en la sorpresa y contradicción que le había causado la decisión.

El Sindicato aconseja la vuelta al trabajo

En las pizarras de los Sindicatos han sido colocados avisos, aconsejando a los obreros que vuelvan al trabajo el próximo lunes.

También esta tarde, a última hora, se ha publicado un suplemento de «Solidaridad Obrera», en el que se invita a los obreros afiliados al Sindicato a que reanuden todos, sin excepción, el trabajo el próximo lunes.

Rumores desmentidos

Durante todo el día circularon rumores alarmantes sobre sucesos, que se decían acaecidos, no sólo en esta capital, sino también en Badalona.

En el Gobierno civil manifestaron esta noche que ambas noticias carecían en absoluto de fundamento.

De todas maneras, los rumores han seguido circulando, no cesándose de anunciar posibles acontecimientos para el lunes próximo.

Cesan las precauciones

A media mañana cesaron las precauciones que se adoptaron de madrugada, suspendiéndose los registros de carros y vehículos que se hacían a cuantos entraban o salían de la capital.

Parece que estas precauciones tenían como fundamento ciertas confidencias llegadas al Gobierno, según las cuales se atribuía a determinados elementos el propósito de cortar las conducciones de agua y electricidad.

La actitud de los obreros.—Serán nombrados nuevos representantes.

Esta tarde recibió el alcalde a los periodistas, manifestándoles que sus impresiones respecto a la situación presente, no eran del todo pesimistas, ya que tenía conocimiento oficioso de que los obreros pensaban enviar una comunicación, anunciándole que estaban dispuestos a concurrir de nuevo a las deliberaciones de la Comisión mixta.

Alegan, además, que lo sucedido anoche y que determinó el rompimiento de las negociaciones, no fué sino una protesta momentánea contra la actitud de algunos patronos.

Los elementos obreros, al parecer, rectifican su conducta.

Se sabe positivamente que Salvador Seguí ha dirigido una carta al alcalde, manifestándole que la retirada de los delegados obreros de la Comisión mixta no implica una ruptura de negociaciones, sino simplemente una protesta contra las decisiones patronales.

Acaso hoy vuelva a reunirse dicha Comisión, pero desde luego se modificará la delegación obrera, por haber dimitido los actuales representantes como consecuencia de lo ocurrido en la sesión de ayer.

Dice Amado

BARCELONA, 15.—El gobernador civil recibió esta noche a los periodistas, insistiendo en las manifestaciones que ya había hecho esta mañana.

Dijo que había conferenciado con el alcalde y con los señores Roig y Bergadà y Rodés.

Supone que tanto obreros como patronos están dispuestos a ponerse de acuerdo y reanudar cuanto antes las funciones de la Comisión mixta.

Cosa necesaria—dijo—para poner en vigor la real orden última de la Presidencia, pues claro está que yo no puedo aplicar sanciones a los contraventores del pacto, si la Comisión mixta, que es la encargada de ello, no me denuncia los hechos.

Sin la Comisión—terminó—no puede tener solución el problema.

La actitud de los patronos

BARCELONA, 15.—Noticias de esta noche aseguran que los elementos patronales adoptan el criterio de dejar que el gobernador, por su cuenta, obligue al cumplimiento de las bases pactadas, a aquellos que así no lo hagan.

En cuanto al despido de los delegados, dicen que esta medida no representa cumplimiento alguno, ya que se trata de una sencilla selección de personal, a lo que tienen perfecto derecho, puesto que al declarar el «lock-out» despidieron a todos los obreros, y ahora, son dueños de admitir a aquellos que les plazcan.

BARCELONA, 15.—A última hora de la tarde se ha publicado un número extraordinario del «Boletín Oficial de la Provincia», que inserta la real orden de la presidencia del Consejo, sobre el «lock-out» y las huelgas.

Los marinos

Los marinos han declarado que no

les preocupa la cuestión de sueldos, sino la forma de trabajo, pues están escarmentados de la actitud y procedimientos de los patronos en la selección del personal.

Por esta causa, rompen todas relaciones con ellos, y persistirán en su actitud hasta tanto que los patronos firmen el laudo del señor Roselló, con las modificaciones apuntadas por los representantes de los marinos.

Orden de huelga que no se cump e

BARCELONA, 15.—Con motivo del despido de dos mozos de los almacenes de «El Siglo», los delegados del Sindicato en aquellos recibieron hoy orden de declarar la huelga; pero se negaron a acatarla, entregándole las órdenes escritas al director de «El Siglo», para su conocimiento.

Varias detenciones

BARCELONA, 15.—La Policía ha practicado minuciosos registros en varias casas de la calle del Conde del Asalto, y como consecuencia de ello han sido detenidos diversos individuos, conocedores del «complot» que se tramaba desde hace días para dejar sin agua y sin luz a Barcelona, cortando cables y cañerías en los alrededores de la capital.

Elecciones francesas

Los candidatos por París

PARIS, 14.—Las elecciones legislativas del 16 de noviembre, son la primera aplicación de la ley electoral del 12 de julio de 1919.

La anterior Cámara comprendía 602 diputados; la nueva tendrá 626, los 24 nuevos suplidos, 10 por Alsacia y Lorena.

Las elecciones en las Colonias para 10 candidatos, no se verificarán hasta el 30 de noviembre.

El domingo serán elegidos 616 diputados; 84 suplidos, salientes no volverán a presentarse por varias razones, y 15 de ellos se presentarán para senadores.

En el momento de la disolución del Parlamento, 87 puestos estaban vacantes por causa de fallecimiento, invalidación o dimisión.

Forzosamente habrá, pues, 171 diputados nuevos, pero ese número será, naturalmente, muy superior por razones de las sustracciones que reserva el sufragio.

La Cámara, deduciendo los diputados fallecidos y dimisionarios, comprendió 383 republicanos de la izquierda; 57 radicales; 153 radicales socialistas; 92 socialistas unificados socialistas; 92 socialistas unificados; 40 republicanos progresistas; 25 de acción liberal y 25 conservadores. Se presentan a reelección 421 diputados.

Dos personalidades políticas importantes han cambiado de distrito: monsieur Briand, que representaba el Loire, se presenta por el Loire-Inférieur, y monsieur Thomas, ex diputado por el Sena, se presenta por el Tarn.

Todos los diputados, miembros del Gobierno, entre ellos nueve ministros, siete subsecretarios y cinco afijos comisionarios, vuelven a presentarse.

Entre las personalidades inscriptas en diversas candidaturas, figuran los generales Messimy, De Castelnau, Capdepon, Gerard, Maitrot, de Mauhuil, Malleterre, Tournier, Clergerie, Sarraill, Roques y Boucauville. Los oficiales aviadores, Fondaek, Heurteaux, Coli et Caren, De Montignon, de Rohan, Balavoine, Pelissier y Denis Gilhaumonj.

Entre las personalidades civiles figuran Joseph Reinach, Paul de Cassagnac, Gustave Tery, Léon, Daudet Mandel, de Moro Giffert, de Molènes, André Faillière, hijo del ex presidente de la República, Maurice de Rothschild, el abate Wetterlé, Marc Sangnier.

El número de candidatos alcanza la cifra de 2.100, repartidos en 393 listas.

En cada distrito el número de listas oscila entre dos y doce.

En ocho distritos sólo hay dos candidatos opuestos, en 47 distritos hay tres listas; en 27 hay cuatro; en 12 hay cinco; en seis, hay seis; en dos, hay 10 y en el tercer distrito de París hay 12.

Una nota del Consejo Supremo

PARIS, 15.—El Consejo Supremo, presido por Clemenceau, ha aprobado un proyecto de nota a Alemania considerando nulas y como no efectuadas las elecciones de la Alta Silesia.

El Consejo, continuando el examen de la respuesta de Rumania comprobó que no se ha dado satisfacción a ninguna de las peticiones de la Entente lo que indica las consecuencias que pueden resultar para Rumania, de persistir en esta actitud.

PARIS, 15.—Por la primera circunscripción, que elige catorce diputados, se presentan: catorce del bloque nacional republicano, catorce de unión republicana, seis del partido «democracia nueva», catorce socialistas unificados, doce de la acción francesa y unión nacional, tres revolucionarios, dos de concentración republicana, tres de unión republicana de intereses económicos y sociales, catorce de unión republicana de intereses generales, y dos de la casa del contribuyente; total, ochenta y cuatro candidatos.

Por la segunda, que elige doce diputados, se presentan: doce de unión republicana nacional y social, ocho del bloque republicano de la izquierda, siete de democracia nueva, tres de acción socialista, doce socialistas unificados, ocho de unión nacional, dos revolucionarios, cuatro de concentración republicana, tres de unión republicana de intereses económicos y sociales, catorce de unión republicana de intereses generales, y dos de la casa del contribuyente; total, ochenta y cuatro candidatos.

Por la tercera, que elige doce diputados, se presentan: doce de unión republicana nacional y social, ocho del bloque republicano de la izquierda, siete de democracia nueva, tres de acción socialista, doce socialistas unificados, ocho de unión nacional, dos revolucionarios, cuatro de concentración republicana, tres de unión republicana de intereses económicos y sociales, catorce de unión republicana de intereses generales, y dos de la casa del contribuyente; total, ochenta y cuatro candidatos.

Por la cuarta, que elige doce diputados, se presentan: doce de unión republicana nacional y social, ocho del bloque republicano de la izquierda, siete de democracia nueva, tres de acción socialista, doce socialistas unificados, ocho de unión nacional, dos revolucionarios, cuatro de concentración republicana, tres de unión republicana de intereses económicos y sociales, catorce de unión republicana de intereses generales, y dos de la casa del contribuyente; total, ochenta y cuatro candidatos.

Por la quinta, que elige doce diputados, se presentan: doce de unión republicana nacional y social, ocho del bloque republicano de la izquierda, siete de democracia nueva, tres de acción socialista, doce socialistas unificados, ocho de unión nacional, dos revolucionarios, cuatro de concentración republicana, tres de unión republicana de intereses económicos y sociales, catorce de unión republicana de intereses generales, y dos de la casa del contribuyente; total, ochenta y cuatro candidatos.

Por la sexta, que elige doce diputados, se presentan: doce de unión republicana nacional y social, ocho del bloque republicano de la izquierda, siete de democracia nueva, tres de acción socialista, doce socialistas unificados, ocho de unión nacional, dos revolucionarios, cuatro de concentración republicana, tres de unión republicana de intereses económicos y sociales, catorce de unión republicana de intereses generales, y dos de la casa del contribuyente; total, ochenta y cuatro candidatos.

Por la séptima, que elige doce diputados, se presentan: doce de unión republicana nacional y social, ocho del bloque republicano de la izquierda, siete de democracia nueva, tres de acción socialista, doce socialistas unificados, ocho de unión nacional, dos revolucionarios, cuatro de concentración republicana, tres de unión republicana de intereses económicos y sociales, catorce de unión republicana de intereses generales, y dos de la casa del contribuyente; total, ochenta y cuatro candidatos.

Por la octava, que elige doce diputados, se presentan: doce de unión republicana nacional y social, ocho del bloque republicano de la izquierda, siete de democracia nueva, tres de acción socialista, doce socialistas unificados, ocho de unión nacional, dos revolucionarios, cuatro de concentración republicana, tres de unión republicana de intereses económicos y sociales, catorce de unión republicana de intereses generales, y dos de la casa del contribuyente; total, ochenta y cuatro candidatos.

Por la novena, que elige doce diputados, se presentan: doce de unión republicana nacional y social, ocho del bloque republicano de la izquierda, siete de democracia nueva, tres de acción socialista, doce socialistas unificados, ocho de unión nacional, dos revolucionarios, cuatro de concentración republicana, tres de unión republicana de intereses económicos y sociales, catorce de unión republicana de intereses generales, y dos de la casa del contribuyente; total, ochenta y cuatro candidatos.

Por la décima, que elige doce diputados, se presentan: doce de unión republicana nacional y social, ocho del bloque republicano de la izquierda, siete de democracia nueva, tres de acción socialista, doce socialistas unificados, ocho de unión nacional, dos revolucionarios, cuatro de concentración republicana, tres de unión republicana de intereses económicos y sociales, catorce de unión republicana de intereses generales, y dos de la casa del contribuyente; total, ochenta y cuatro candidatos.

Por la undécima, que elige doce diputados, se presentan: doce de unión republicana nacional y social, ocho del bloque republicano de la izquierda, siete de democracia nueva, tres de acción socialista, doce socialistas unificados, ocho de unión nacional, dos revolucionarios, cuatro de concentración republicana, tres de unión republicana de intereses económicos y sociales, catorce de unión republicana de intereses generales, y dos de la casa del contribuyente; total, ochenta y cuatro candidatos.

Evacuación de Kief

BASILEA, 15.—El «Lokal Anzeiger» dice saber que Denkin ha ordenado la evacuación inmediata de Kief, pues los bolchevistas rodean la ciudad por los tres costados, y han sido cortadas todas las comunicaciones ferroviarias.

Bermt derrotado
HELSINGFORS, 15.—Un comunicado libanés anuncia que el coronel Bermt ha sufrido una gran derrota, perdiendo numerosos muertos y heridos, así como un importante botín.

El diario berlinés «Post» dice que a consecuencia de esa derrota, Bermt ha presentado su dimisión a las autoridades británicas, a condición que se garantice su propia libertad.

Los Estados Unidos contra los soviets

LONDRES, 15.—Dicen de Nueva York al «Times», que el departamento de Estado anuncia, que el Gobierno americano no aprobará ningún proyecto que implique el menor compromiso con el Gobierno bolchevista, y que no tomará parte en ninguna conferencia donde sean admitidos representantes bolchevistas.

LOS PROCESOS DE TRAIACION

Detención de un diputado

PARIS, 15.—El diputado Paul Meunier y la señora Ravis, que han sido detenidos por inteligencia con el enemigo, habían sido puestos en causa cuando comenzaron las actuaciones contra el señor Judet, con el cual se habían entrevistado durante un viaje que hicieron a Suiza.

A la entrevista asistieron varios diplomáticos alemanes.

TROYES (Aube), 15.—Mientras la policía practicaba pesquisas en la posesión de Paul Meunier en Saint Parres-les-Vaux, éste, aprovechando un descuido intentó fugarse, saltando una tapia y huyendo por los bosques.

Erastru que dejó en la nieve permitiendo capturarle, y fué encerrado en su propio domicilio interin la autoridad determina su traslado a Paris por ferrocarril.

ESTADOS UNIDOS

Las reservas al Tratado

WASHINGTON, 14.—La adopción por el Senado de las «reservas» formuladas al Tratado de paz, es debido a los votos del bloque republicano a los cuales unieron los suyos cuatro senadores demócratas.

Durante todo el día de ayer hizo esfuerzos el Gobierno para que se modificaran esas «reservas», pero no logró var realizado su intento.

La Conferencia del Trabajo admite a los chinos

WASHINGTON, 14.—La Conferencia internacional del trabajo ha acordado por unanimidad autorizar a la delegación china para asistir a sus sesiones y tomar parte en sus trabajos.

La delegación austriaca ha comunicado a la Conferencia que no concurrirá a las sesiones de esta, aunque el Gobierno austriaco sigue con gran interés los trabajos realizados por dicha Conferencia.

Congregación de los Dolores y Santo Entierro

(San Manuel y San Benito).—Esta Congregación celebra hoy, a las nueve de la mañana, misa de comunión, con acompañamiento de órgano, en el altar de Nuestra Señora del Camino; por la tarde, a las cuatro, exposición; a las cinco, rosario, oración que predica el reverendo padre Graciano Martínez; ejercicio propio de Nuestra Señora, motetes, reserva y solemne salva cañada.

ITALIA CRITICAS TEATRALES

EN «ESLAVA»

El partido popular italiano

El ministro Nava en carta a sus electores pide la libertad de enseñanza

ROMA, 15.—El ministro de las regiones libertadas, señor Nava, presidente de la R. P. I., ha enviado a sus electores de Milán una carta en que expone su programa.

Habla, en primer término, de la reforma electoral, afirmando que con la aplicación de la R. P. se acababan las luchas por las personas, dejando su lugar a las luchas por las ideas.

Expone las consecuencias de la guerra, y dice que para nivelar el presupuesto italiano es preciso que los sacrificios no haya que hacer recaigan principalmente sobre los patrimonios obtenidos en la guerra. Además, debemos intensificar la producción para aumentar así la riqueza del país.

Dice que es preciso conceder al pueblo italiano, no sólo la libertad política que ahora posee, sino también aquellas otras libertades que, como la libertad de enseñanza, reparan la injusticia evidente y dolorosa de privar a los padres del derecho sagrado de educar a sus hijos en las escuelas adecuadas a sus creencias, derecho que hoy sólo poseen los ricos que pueden sufragar el gasto de una escuela privada.

Es preciso que resolvamos los problemas del trabajo con un sereno espíritu de justicia social, único que podrá llevar la armonía a las relaciones entre el capital y el proletariado. La burguesía debe mostrarse a la altura de las circunstancias, y aceptar aquellos sacrificios necesarios para conceder a los trabajadores todos los derechos que les pertenecen, así como los obreros deben mantener sus peticiones dentro de lo justo.

Termina afirmando la italianidad de Piume y exhortando a los electores a dar su cuenta, antes de votar, de la gravedad de las circunstancias y la importancia de los problemas que la futura Cámara ha de resolver.

DE RUSIA

Evacuación de Kief

BASILEA, 15.—El «Lokal Anzeiger» dice saber que Denkin ha ordenado la evacuación inmediata de Kief, pues los bolchevistas rodean la ciudad por los tres costados, y han sido cortadas todas las comunicaciones ferroviarias.

Bermt derrotado

HELSINGFORS, 15.—Un comunicado libanés anuncia que el coronel Bermt ha sufrido una gran derrota, perdiendo numerosos muertos y heridos, así como un importante botín.

El diario berlinés «Post» dice que a consecuencia de esa derrota, Bermt ha presentado su dimisión a las autoridades británicas, a condición que se garantice su propia libertad.

Los Estados Unidos contra los soviets

LONDRES, 15.—Dicen de Nueva York al «Times», que el departamento de Estado anuncia, que el Gobierno americano no aprobará ningún proyecto que implique el menor compromiso con el Gobierno bolchevista, y que no tomará parte en ninguna conferencia donde sean admitidos representantes bolchevistas.

LOS PROCESOS DE TRAIACION

Detención de un diputado

PARIS, 15.—El diputado Paul Meunier y la señora Ravis, que han sido detenidos por inteligencia con el enemigo, habían sido puestos en causa cuando comenzaron las actuaciones contra el señor Judet, con el cual se habían entrevistado durante un viaje que hicieron a Suiza.

A la entrevista asistieron varios diplomáticos alemanes.

TROYES (Aube), 15.—Mientras la policía practicaba pesquisas en la posesión de Paul Meunier en Saint Parres-les-Vaux, éste, aprovechando un descuido intentó fugarse, saltando una tapia y huyendo por los bosques.

Erastru que dejó en la nieve permitiendo capturarle, y fué encerrado en su propio domicilio interin la autoridad determina su traslado a Paris por ferrocarril.

ESTADOS UNIDOS

Las reservas al Tratado

WASHINGTON, 14.—La adopción por el Senado de las «reservas» formuladas al Tratado de paz, es debido a los votos del bloque republicano a los cuales unieron los suyos cuatro senadores demócratas.

Durante todo el día de ayer hizo esfuerzos el Gobierno para que se modificaran esas «reservas», pero no logró var realizado su intento.

La Conferencia del Trabajo admite a los chinos

WASHINGTON, 14.—La Conferencia internacional del trabajo ha acordado por unanimidad autorizar a la delegación china para asistir a sus sesiones y tomar parte en sus trabajos.

La delegación austriaca ha comunicado a la Conferencia que no concurrirá a las sesiones de esta, aunque el Gobierno austriaco sigue con gran interés los trabajos realizados por dicha Conferencia.

Congregación de los Dolores y Santo Entierro

(San Manuel y San Benito).—Esta Congregación celebra hoy, a las nueve de la mañana, misa de comunión, con acompañamiento de órgano, en el altar de Nuestra Señora del Camino; por la tarde, a las cuatro, exposición; a las cinco, rosario, oración que predica el reverendo padre Graciano Martínez; ejercicio propio de Nuestra Señora, motetes, reserva y solemne salva cañada.

«Rosaura, la viuda astuta»

Comedia escrita en italiano por Goldoni, adaptada a la escena española, en verso castellano, por Luis de Tapia y Gregorio Martínez Sierra, con ilustraciones musicales del maestro Font.

El señor Tapia, antes de comenzar la representación de «Rosaura, la viuda astuta», leyó en muy galanos y doctos versos una crítica muy justa de la bella obra de Goldoni.

Efectivamente, la trama es lo de menos. Trama sencilla y hasta vulgar. Pero, ¡cuán interesante el ambiente! ¡Qué bien dibujados los caracteres! ¡Qué exquisitamente espiritual el diálogo! ¡Cuán lindas la forma interna y la externa de toda la comedieta!

Cuatro galanes se disputan el amor de la bella viuda Rosaura. El galán inglés, a fuerza de dádivas; el galán francés, a golpe de galanterías; el galán español, a poder de pergaminos; el galán italiano no esgrime otra arma sino la intensidad de su cariño, que se desborda en iracundos celos. A la viuda no desagrada la ruda, expeditiva y generosa franqueza del inglés; le divierte mucho la música y la distinción de la cortesía del francés; le causa risa la finchazón del español, y le conmueve la tempestuosa y dolorida pasión del italiano.

Antes de decidirse usa la siguiente estratagema: Es Carnaval. En Venecia. Rosaura decide coquetear, enmascarada, con sus cuatro pretendientes. Si hacen caso a la desconocida, será indicio de que no adoran con verdad a la viuda. Si alguno de ellos desdicha a la máscara, ése probará que idolatra de veras a Rosaura, y en premio, obtendrá su mano.

Ni el inglés, ni el francés, ni el español, resisten a las seducciones de Rosaura, disfrazada, sucesivamente, de inglesa, francesa y española, y oculto el bello rostro bajo traidor antifaz. Tan sólo el italiano, fiel al recuerdo de la viuda, se muestra insensible a la gracia y a los halagos. Rosaura descubre el doble... ¡el cuadro! ¡juego, y ofrece su blanca diestra al galán hijo de la ciudad orgullo del Adriático.

El inglés y el español se reconocen vencidos. Mas, ¿el francés?, ¡de ningún modo! Por fortuna, el italiano no es lerdo, y toda la distancia le parece poca para que separe a su futura mujer del pretencioso galo.

La producción de Goldoni, primorosa, finísima, versallesca, toda gracia y frescura, espontaneidad y buen tono, en la adaptación española preséntase avalorada por los primores de la rima y del ritmo. Los versos de Tapia y Martínez Sierra son variados, fáciles, sonoros y sobrios.

El maestro Font ha escrito unas ilustraciones musicales de mucho carácter en ocasiones, y siempre melódicas y pegadizas. Uno de sus aciertos principales ha consistido en no olvidar la condición de accesorio, de ornamentación que debían tener sus minuets, pavanas, pasos de tonadillas, o de baile inglés, o de napolitanas, etcétera, etcétera.

La «Argentinita», como actriz, como cantante y como bailarina, logró complacer al público cultísimo que anoche

se congregó en «Eslava». La señorita Guillot y los señores Hernández, Peña, Isbert y Collado contribuyeron también al triunfo resonante y justo de «Rosaura, la viuda astuta».

Los aplausos fueron casi continuos durante la representación. Se repitieron diferentes números de música, y los autores fueron llamados al proscenio.

Las decoraciones, los trajes, los muebles, del gusto más depurado. El señor Martínez Sierra presenta, a mi juicio, las obras como ningún director artístico de España. No abrumba por el derecho de elementos... y de oro; encanta, admira y convence por el arte, por la elegancia, por la idealidad.

Rafael ROTLLAN

EN EL «COMICO»

«La garduña»

Zarzuela en dos actos, libro de los señores Paso y Rosales, música de los maestros Soutullo y Vert.

«La Garduña» es un folletín escénico, muy interesante y muy regocijado. Un poco... un mucho de buena voluntad hace falta para admitir la verosimilitud y aun la posibilidad del desarrollo de la fábula en ciertos pasajes. Pero desde los días de Horacio se convino en conceder a los pintores y a los poetas libertad para algunos atrevimientos».

Claro que «La Garduña» es obra escrita a la medida de Loreto y Chicote. Por fortuna, y dicho sea en alabanza de los dos ilustres artistas, sus aptitudes se exhiben más fácil y acabadamente en tipos de elevación moral y de irresistible simpatía, cuyo trato no cansa, por mucho que se frecuente. Además, esos tipos pueden actuar en variadísimas tramas, por donde el peligro de la monotonía se conjura sin trabajo.

Lo dicho basta y sobra para que los lectores sobrentendan cómo Loreto y Chicote consiguieron distraer a su público durante dos horas y media con la más honesta, apacible y hasta saludable de las diversiones espirituales.

El señor Castro, graciosísimo y muy actor, les hizo el trío, y una hermosísima cebra, que debutó ayer con extraordinario éxito, les hizo el «quatuor».

Un poco traídas por los cabellos están las situaciones musicales de «La Garduña». Sin embargo, los maestros Soutullo y Vert han escrito números, que no desdican de la inspiración y cultura que en ellos todos reconocemos. Una canción se repitió, y un baile se hubo de tocar y danzar tres veces.

La obra triunfó en toda la línea, y los autores salieron a saludar desde el proscenio.

R. R.

Pisos de cristal en cemento armado

S. A. «Eclipse»

Visite usted nuestra instalación en el Retiro.—Exposición del Congreso de Ingeniería.

EL CRISTO DE LIMPIAS

LA PEREGRINACION VALISOLETANA

Nuevos testimonios del milagro

Armonías aliadas

Poco antes de disolverse el Parlamento, Nitti se opuso resueltamente a discutir la gran cuestión de la entrada en guerra, diciendo que a Italia no le había quedado más recurso que intervenir al lado de Francia e Inglaterra para salvar la civilización y la libertad del mundo; y que si había habido errores, la victoria los había cancelado. La cosa se debe a la actitud de importantes sectores de las Cámaras, o mejor dicho, de la opinión pública, que exigían se descorriera por fin el velo que cubre y ha cubierto siempre esa página inmensa de la historia nacional. Salandra, sorprendido, a pesar de su innegable habilidad, por una repentina acometida de Turati, dejó escapar la confesión de que Italia se había visto «arrastrada» (trascinata) irresistiblemente por presiones y amenazas. — ¿De quién? ¿De quién? — se le interrumpió. — De los acontecimientos — respondió, dominando la voz por la situación.

Se hicieron alusiones a Francia, y sobre todo a Inglaterra, y Nitti se apresuró a atajar la peligrosa cuestión, diciendo: «La violación de Bélgica no nos consentía permanecer al lado de los Imperios centrales, y sus atrocidades nos ponían contra ellos.» Pero no todos creyeron sinceras esas palabras, pues Nitti ha pasado siempre por glitiano. Por eso mismo es más de admirar su patriotismo y sus esfuerzos por quitar la responsabilidad a sus antecesoros.

Como los sectores antedichos, resueltos a hacer la luz en ese caso, pidieron que se discutiera la conducta de los diarios y se publicaran las subvenciones que percibieron, y si era o no cierto que algunos habían recibido dos millones de francos y unas cuantas decenas de miles de libras esterlinas. Y aquí fue donde Nitti mostró su sangre fría y su patriotismo, atajando la cuestión y cantando la victoria.

No a todos debió convencer el razonamiento del presidente; pero todos comprendieron la inoportunidad de tratar el asunto y lo que la caridad patria aconsejaba en momentos tan delicados. Y así, todos desistieron de llevar adelante la polémica.

La opinión pública no está nada satisfecha de la conducta de los aliados. Todos dicen, entre melancólicos y desechados, que a Italia se la ha engañado, se la ha tratado y se la trata mal. Hasta los periódicos más anglofilos, como «L'Idée Nationale», se vuelven airados. El pueblo quiere que sus políticos den cuenta y apuren sus responsabilidades.

Pero esto, naturalmente, agria los ánimos y divide los campos. «L'Idée Nationale», por ejemplo, el «Giornale d'Italia», el «Corriere della Sera» y otros de su clase, intervencionistas a ultranza en su tiempo, y por lo mismo, partidarios acérrimos de Sonnino, arremeten contra Nitti y Tittoni, acusándolos de inhábiles, cuando no de cómplices.

La citada «Idée» llega a calificar su conducta en la cuestión de Fiume de «mala acción». Y dice: «Según telegramas de Londres, Italia corre el riesgo de salir de la alianza. Los aliados siguen el método de siempre: concordes con el asociado en decimos a nosotros los italianos, «no»; débiles y divididos, en decimos «sí». Esto, en el vía crucis adriático; esto en el África; esto en el Asia Menor. Hasta nos han rebajado y humillado: obligándonos a tratar con Grecia. Y Tittoni no ha sido capaz de despejar la situación.»

Pero el ataque es a todas luces injusto y da buen juego a los enemigos de Salandra y de Sonnino. En efecto: quien metió a Italia en guerra sin suficientes garantías, quien renunció explícitamente a Fiume y Dalmacia, quien se contentó con promesas «verboles» en las «compensaciones» adriáticas, en la distribución del África y Asia, etc., fue Sonnino. Y Tittoni no podía hacer el milagro de enderezar lo que es torcido de origen.

Fenómeno curioso es el cambio de tono respecto a Alemania. La misma «Idée Nationale», periódico el más germanófilo y el más anglofrancófilo hasta ayer, ha empezado a echar timidas alabanzas a la república tedesca. Comentando las aventuras de von der Goltz, y ahora las de Bermond, decía y repite: «Mientras la Entente, como siempre, grita y chillaba y manda notas, Alemania obra. Y mientras damos al mundo el espectáculo vergonzoso de nuestra impotencia y disimulamos el miedo del bolchevismo gritando contra él, Alemania, Alemania sola se preocupa seriamente por devolver la paz a esa Rusia agitada, y por lo mismo, a toda Europa.»

Es bello el espectáculo de ese puñado de valientes (aunque sean nuestros enemigos precisos es reconocerlo), que parecen dispuestos a devolver al monstruo ruso su semblante humano; y mucho nos tememos que en Berlín más que en París esté el hilo de la esperanza y la luz.

La «Stampa», de Turin, dirigida por los senadores Frassati y Rossi, diario el más importante de todo el Piamonte, casi acusa de traidor a Salandra y casi preconiza la alianza con los germanos. «Las vueltas que da el mundo!»

Todo esto influye en la política interna. A mediados de noviembre se harán las elecciones generales. El trabajo es febril; el «Fascio combattenti», o

sea los archipatriotas intervencionistas («enragés»), olvidándose de que oficialmente la guerra está acabada, llevan la campaña con una violencia increíble, acusando de traidores a la patria a los no intervencionistas, y por consiguiente, excluyéndolos de las listas electorales.

En algunos sitios, como en Turin, se han dividido los mismos nacionalistas en grupos y grupitos, que se muerden unos a otros. En la misma ciudad se ha constituido el «bloque de la victoria», que cuenta con muchos miles de electores. Pero tendrán que luchar con el otro «bloque» monárquico, no menos fuerte. Y esto, poco más o menos, sucede en todas las grandes ciudades.

Quienes ganan con todas estas divisiones de los liberales son los dos partidos de las extremas, los dos verdaderamente populares, los que cuentan con masas: el socialista y el popular italiano, que es católico. Estos no tienen compromisos con nadie, y tienen bastante homogeneidad en sus masas, animadas por el entusiasmo. Y como las elecciones son por el sistema proporcional, si el sufragio es sincero y el Gobierno no hace chanchullitos, triunfarán. Sólo que, si la mayoría la sacan los socialistas, ¿quién puede asegurar la estabilidad del régimen?

E. DEL PINAD
San Remo, 26 de octubre.

Armando Palacio Valdés, Eduardo Marquina, Gabriel Miró, J. Ortega Munilla, Ricardo León, Fernando Alvarez de Sotomayor, José M. Salaverria, Ochoa, Juan José, Loygorri y Vivanco, firman los originales literarios y artísticos que publica hoy el tercer número de «VOLUNTAD»

¿Qué serán nuestros hijos?

Es tan corta la vida de los mortales, y son tantas las cosas que hacer precisa, que bastantes cuestiones transcendentales hemos de resolverlas a toda prisa. Y una de las más arduas y que requiere los estudios más serios y más prolijos, es la interesantísima que se refiere al destino futuro de nuestros hijos. Este deber paterno tan apremiante, desde el preludio, porque en los cortos años del tierno infante, hay ya que fastidiarle con el estudio. En esa edad inquieta, casi inconsciente, en que son un encanto los juegos todos, le hacemos que se entere muy seriamente de cómo se llamaban los reyes godos. Y como es necesario que el mundo vea que no es un ignorante por nuestra incuria, ha de aprender los límites de la Corea y los ríos que corren por la Mandchuria. El jugaría al toro y a la pelota, y al peón y a otras cosas; mas antes debe aprender la batalla de Aljubarrota y de quién era hijo Pepino el Breve. Y si por el martirio de su memoria, en materias al niño poco simpáticas, este histórico estudio pica en historia, más pica cuando pica las matemáticas. ¡Los quebrados! ¡Los mixtos! ¡Las progresiones! ¿Dónde hay cosa más árida ni más confusa? ¡El binomio de Newton! ¡Las ecuaciones! ¡El área del polígono! ¡La hipotenusa!

La verdad es que a uno

Asamblea de la Asociación de Valencia

Hoy, a las once de la mañana, organizada por la Asociación de Maestros Nacionales de Valencia, se celebrará en el Paraninfo de aquella Universidad una asamblea en favor de la enseñanza primaria y del Magisterio.

Llega el Príncipe de Mónaco

SAN SEBASTIAN, 15.—A las diez y treinta ha llegado, en auto, el Príncipe de Mónaco. Viene con su séquito, que ocupa varios automóviles.

El Príncipe se hospeda en el Hotel Cristina, en donde fue saludado en nombre de su majestad el Rey por el general Carranza, por las autoridades locales y una comisión de la Sociedad de Oceanografía.

Después de cumplimentado, el Príncipe de Mónaco pasó al salón comedor del hotel, donde se celebra un banquete.

El santo del Prelado

BILBAO, 15.—Hoy ha celebrado su fiesta onomástica el Prelado de esta diócesis. Con este motivo han desfilado por el Palacio Episcopal las autoridades y numerosas personas de todas las clases sociales, y se han recibido muchos telegramas de felicitación.

DE SAN SEBASTIAN
DE BILBAO

Frustrerías

cómo esta enciclopedia de cuerpo entero, se la tragan los niños de calzón corto, cuello vuelto y gorrita de marinero! Lo malo es que son tantas y van tan juntas las materias que el niño mete en su mente, que si al cabo de un año ya no da pie con bola, generalmente. Mas eso es lo de menos, pues se ha logrado el fin que su familia se propusiera. Ya tiene su diploma, ya tiene el grado de bachiller, ya puede seguir carrera. Y aquí entra lo más grave y el gran apuro que a todas las familias nos tiene inquietas: ¿Cuál será la carrera que en lo futuro le dé al chico más triunfos y más pesetas? Antaño, cuando un joven nos demostraba que el estudio científico y si no se lo era no se aplicaba con fe, por perezo, flojo o apático, los padres empleaban como recurso su sacrificio, pierdes el curso, como siempre, el que viene te pongo a oficio. Mas hoy, cuando el trabajo manual produce más que las profesiones intelectuales, ¿a qué padre, por mucho que el genio aguce, le ocurren amenazas transcendentales? Al mirar por qué parte van las ventajas, dirá: ¡Si no escarmentas, vé, criatura, que ha de llegar un día, si no trabajas, en que has de verte médico, letrado... o cura!

Carlos Luis DE CUENCA

Fiesta militar

La segunda promoción de Infantería

El Rey es ovacionado por los jefes y oficiales

Ayer noche, en el Centro del Ejército y de la Armada, se celebró el banquete con que la segunda promoción de la Academia de Infantería conmemoró el 25 aniversario de su entrada. Su majestad el Rey, a las nueve en punto llegó al Círculo, acompañado de su ayudante el coronel de Infantería Losada.

En la puerta le esperaban el presidente, general García Siférez, y los vocales de la Junta señores Arronte y Mena.

Una ovación al Rey
Al entrar don Alfonso fué recibido con una estruendosa ovación, y subió al comedor entre dos filas de jefes de la promoción expresada.

El comedor grande del Casino estaba espléndidamente adornado, y en la mesa presidencial se sentaron con el Rey, el presidente del Círculo, general Siférez, comandante Aoriat y capitán Arronte, y a la izquierda los comandantes Moracho, Mantilla y Margarida.

Durante la comida, a la que asistieron cerca de 200 comensales, reinó gran fraternidad, y se recordaba al director que entonces fué de la Academia de Infantería, coronel Ostenero, y a los tenientes coroneles San Pedro y Mayoral, ilustres profesores en aquella época, nunca olvidada por todos los alumnos del año 1894.

Discurso del comandante Moracho
El número 2 de la promoción, comandante Moracho, leyó el siguiente discurso:

«Señor: No por mis méritos, que quizás sea el último, si algunos pudiera tener, sino por ley de antigüedad dentro de mi promoción, y mandado de mis queridos compañeros, cumplo gustoso el merecido honor que sobre mis hombros echaron al comisionarme para que con toda la humildad de mi yo me hiciera eco del común sentir de todos, y fuese el transmisor hasta vuestra majestad de este latir apagado y temeroso del momento. Si la emoción que siento pudiese dominar a la voluntad y mis extremos sentimientos naturales ante la incomparable felicidad de haber estado tan cerca de mi Rey, agosto mil veces por todo, no oprimiese con fuerza abrumadora mi cerebro, creo sería capaz de expresar los sentimientos dedicados y fuertes que me ha inspirado este acto, soñado tantas veces por mí. Pero suben tan precipitadamente éstos de mi corazón, que no tienen tiempo «de llegar» al organizador, distribuidor y medidor de la palabra hasta el punto que, si apenas pudiera pulimentar, se atropellan y salen una tras otra a tener el inmerecido honor de, rendidas ante vuestra majestad, y rodeadas del latir de los corazones de estos, mil veces queridos compañeros de la infancia, elevar hasta vos, señor un canto de gracias por esta distinción, sin nombre en la vida de un Rey, al acogerse a este lugar, y rodearse, ¡solo!, ¡solo!, de unos pocos de los innumerables españoles que le quieren, le adoran y veneran... Querria tener el sentir puro de los ángeles para hallar, en los inagotables venenos de sus arrolladoras armonías unas pocas palabras con que expresar nuestro profundo agradecimiento por haber honrado nuestra mesa el agosto novato de aquellos tiempos, hoy nuestro Rey señor; pero la mentalidad de un soldado, y me nos éste, no está acostumbrada a estas sutilezas; así que, en prosa llana, suplico

«Vivas a España y al Rey»
Se vitoreó con gran entusiasmo al Rey, a la Reina y a España.

Al terminar el acto fué despedido el Rey con grandes ovaciones, hasta la misma puerta.

Un precioso ramo de flores, que adornaba la mesa, y que regaló el Casino, fué llevado a Palacio para su entrega a su majestad la reina María Cristina.

Un telegrama a la Reina
Se ha cursado a Lourdes el siguiente telegrama a su majestad la Reina Victoria:

«Presididos por su majestad el Rey, los oficiales de la segunda Promoción de Infantería, en celebración de las bodas de plata de la misma, y al expresar nuestra inquebrantable adhesión y profundo cariño a vuestro augusto esposo, tenemos el altísimo honor de llevar a los reales pies de vuestra majestad estos sentimientos, junto con nuestra acérrima veneración a vuestra majestad, Reina en todo.»

Saludo al Ejército de Africa
Para el Ejército de Africa, se telegrafió al alto comisario:

«Los oficiales de la segunda Promoción de Infantería, al celebrar sus bodas de plata, envían al heroico Ejército de Africa, por el muy respetable conductor de vuestra excelencia, el saludo más entusiasta, más cariñoso, más fraternal, deseándole que, como hasta hoy, acompañe el acierto y la victoria.»

Excursión a Toledo
Para el 18, martes, se ha fijado la fecha de la excursión a Toledo para la fiesta en honor de las dos Academias de Infantería.

Los generales, jefes y oficiales que asistan a ella irán en traje de diario (gorra y sable), saliendo en tren especial, a las nueve de la mañana.

Notas políticas

Mauristas y ciervistas obstruccionarán los proyectos del Gobierno

Se concede a las Diputaciones y Ayuntamientos una amplia autonomía

El Consejo aprobó un proyecto de decreto del ministro de Abastecimientos creando un tribunal gubernativo.

PRESIDENCIA
El jefe del Gobierno despachó con su majestad y sometió a su firma el decreto autorizando la lectura del proyecto de ley derogatoria de la de jurisdicciones.

Después, en su despacho oficial, el señor Sánchez de Toca recibió la visita del ministro de Méjico.

CONSEJO DE MINISTROS
El ministro de Estado había recibido un telegrama de nuestro embajador en Washington, dándole detalles de la marcha de la conferencia del trabajo que allí se celebra y de la parte importantísima que en ella han tomado nuestros delegados.

Añadió que ayer mañana había firmado su majestad una extensa combinación diplomática que ha firmado para llenar las nuevas necesidades de estos cargos después de la guerra. El embajador de Rusia va en comisión como ministro a Varsovia.

Esta combinación es larga y además su majestad ha de ocuparse aún de sus resultados en todos aquellos nombramientos que no sean de real decreto sino de real orden.

También ha firmado—continué el marqués de Irujo—un decreto análogo al que se redactó para los cónsules, con objeto de que los agregados diplomáticos, puedan pasar a secretarías de tercera, antes de cumplir los tres años en sus funciones de agregados.

El ministro de Hacienda dijo que había recibido una comisión de la Banca de Madrid, para expresarle su inquietud porque el Banco de España toca al límite de su circulación fiduciaria.

«Como esto pudiera originar perjuicios, es necesario que el Gobierno amplie esta circulación.»

También visitaron al ministro de Hacienda una comisión de médicos, para hacer constar su disgusto por haber visto que en los presupuestos no se consignaba el crédito suficiente para que se pague a los médicos titulares.

El conde de Bugallal contestó que no se había incluido este crédito porque necesitaba para hacerlos unos datos de pro-

En el Centro del Ejército

vinos que todavía no han llegado, y de haber esperado no hubiera podido cumplir su compromiso con las Cortes, de leer el Presupuesto el día 14.

«Cuando lleguen esos datos—concluyó el ministro—haré una fórmula adicional al Presupuesto.»

El presidente llegó tan temprano, que no pudo ser visitado por los periodistas. Los demás ministros, que no llevaban cartera, demostrando con esto que se dedicaría el Consejo al estudio de la situación de Barcelona, no hicieron manifestación alguna de interés.

A la salida

El director general de Seguridad estuvo en la Presidencia para conferenciar con el subsecretario, y también lo hizo el ministro de Méjico, señor Arredondo, que acompañaba al embajador confidencial de aquella República, señor Aguilera.

A pesar de que se había anunciado que el Consejo sería breve, terminó a las nueve menos cuarto.

El ministro de la Gobernación dijo que habían estado esperando al subsecretario de Instrucción pública, quien, por estar enfermo el ministro, había de darles noticias de las solemnidades y fiestas ordenadas para el Congreso de Oceanografía.

Expuso al Consejo el estado y desarrollo de los asuntos de Barcelona, leyendo un telegrama, en que el gobernador le dice que de 50.000 obreros que no trabajaban sólo 13.000 quedan parados.

El ministro de Abastecimientos habló extensamente de la situación de España en lo que es materia de su departamento y leyó el proyecto de decreto, que aprobó el Consejo, para la creación de un tribunal gubernativo.

También fueron aprobados dos proyectos de Gobernación, por los que se concede a las Diputaciones sobre sus empleados, y a los Ayuntamientos, sobre sus secretarios, una gran libertad y autonomía, derogando todas las disposiciones limitativas de sus facultades en este asunto.

Hablaron los ministros de Hacienda y de la Gobernación del pago por el Estado a los médicos titulares, recogiendo para ello, todos los recursos de los Ayuntamientos para tales atenciones. El ministro de Hacienda ofreció ver el medio de incluir en el articulado de la ley económica la satisfacción de las legítimas aspiraciones de los médicos.

Se trató de los debates parlamentarios, porque hay algunas proposiciones presentadas, entre ellas la de erección de un monumento a Riego, que como afecta al Presupuesto, no se sabe si será posible aceptar. Sobre ello decidirá la Cámara, y el ministro de Hacienda sólo tratará la cuestión de procedimiento, sin entrar en el fondo de la proposición.

No se sabía si el martes continuará la interpelación del señor Prieto al Ministro de la Guerra sobre lo de los alumnos de la Escuela de Guerra.

Muy satisfecho estaba el ministro de la Gobernación por la marcha de los asuntos de Barcelona.

Mostró a los periodistas el telegrama de que antes hemos hablado, y expresó su creencia de que todo habrá de arreglarse con gran disgusto, según él, de sus colegas, de quienes dijo que debían estar muy descansados después de expulsar a la liliis contenida.

Al tener noticia de lo tratado por el señor Cierva en su conferencia y del tono de ella, contestó que sigue creyendo que todo se arreglará, a pesar de todo.

El presidente del Consejo oyó de un reportero noticias del discurso del señor Cierva, especialmente el propósito de combatir al Gobierno a sangre y a fuego, apelando al juicio de Dios para todos, y se limitó a contestar: «Me parece que apela en vano.»

Al despedirse lo hizo con la broma de: «Que Cierva nos haga a todos felices.»

Ampliación

No puede en realidad llamarse ampliación a los detalles que podemos añadir a la referida oficiosa del Consejo de ayer.

Fué un Consejo que careció de materias, porque el presidente lo convocó por la mañana cuando las noticias de Barcelona eran, más que alarmantes, desoladoras, pero luego comenzaron a llegar telegramas tranquilizadores, y ya la reunión no tenía objeto, porque solo para tratar de la gravedad del conflicto se había reunido.

No hubo, pues, nada de estado de Guerra, aunque había habido en Barcelona, junta de autoridades en el domicilio del presidente de la Audiencia para cambiar impresiones. Ya reunidos los ministros, dirigió el Consejo hacia otros asuntos de que la referida oficiosa hace mención.

Al tocar la situación política y parlamentaria, un ministro aseguró que le habían anunciado que mauristas y ciervistas pedirían votaciones nominales para todos los proyectos.

No tranquilizó esto mucho al Gobierno, y aunque se siguió tratando del plan parlamentario, no todos los ministros compartieron los optimismos con que algunos de ellos miran al porvenir.

CONGRESO

Los diputados gallegos

Los representantes de Galicia se unieron en una sección del Congreso y conformes en que el repartimiento de comarcas no debe ser arma política, acordaron mantener en espíritu y esencia el decreto ley de 11 de septiembre de 1918.

recabar del ministro de Hacienda los perfeccionamientos y aclaraciones convenientes para que el decreto pueda tener aplicación eficaz en el próximo año económico, y, finalmente, aplazar la interpelación anunciada sobre este asunto por el señor Calvo Sotelo, hasta conocer la acogida que presta el Gobierno a esta aspiración.

Llegada de Lerroux

El lunes llegó a Madrid el señor Lerroux, con el propósito de intervenir en la discusión del asunto del Cuerno de Estado Mayor y las Juntas de Defensa.

OTRAS NOTICIAS

Acompañado de su familia llegó ayer mañana de Alicante el señor Dato.

El ministro de Instrucción pública tuvo ayer que guardar cama por sufrir un fuerte catarro.

Mañana, a las cinco, se reunirá la Comisión de Hacienda del Congreso para estudiar las modificaciones del régimen tributario.

REGÍSTRATE EN EL DEBATE

CENTRO de COMPRA y VENTA

LA CASA QUE MAS PAGA

POR

Alhajas, brillantes

Y

Papeletas del Monte Aunque estén empeñadas

Espoz y Mina, 3. entresuelo

CUPON N.º 17

EN EL RITZ

Importante discurso del señor Cierva

El ilustre ex ministro de la Guerra expone su actitud

«En lo fundamental estoy siempre conforme con Maura».—«Ha llegado el momento de que cada político se presente tal como es».—«Yo no creí en la redención del conde de Romanones».—«El partido conservador, desde 1913, está guiado por los liberales».—«Entonces nació el maurismo y entonces sufrí yo mi primera equivocación».—«El problema militar no necesita otro remedio que el recto espíritu de justicia y una gran autoridad moral».—«Yo rechazé la presidencia del Consejo porque quise alejar de mi Patria el peligro de una dictadura militar».

Mucho antes de la hora señalada para la conferencia del señor Cierva, estaba el que se veían muchas señoras, el amplio salón del Hotel Ritz, en que el acto había de celebrarse.

Entre los asistentes figuraban todos los parlamentarios mauristas y ciervistas que se encuentran en Madrid.

A las seis y media en punto llegó el señor Cierva, que en medio de una prolongada ovación ocupó el estrado con los señores ministros señores marqués de Figueras, Fernández Priola, Ossorio y Gallardo, Silló, Maestre y Goicoechea.

Conseguido el silencio, comenzó el señor Cierva.

Discurso del señor Cierva

Señores y señoras: Me honro en aceptar la invitación para dar una conferencia con ocasión de la Asamblea maurista.

Al elegir el tema de mi conferencia he creído lo más oportuno al iniciarse los debates parlamentarios, exponer mi actitud.

Vengo, pues, a exponer un pensamiento y una actitud política y he de hacer una clase de salvadores para que esta actitud no parezca que se comparte.

Voy a adelantar lo que desde el Parlamento exponeré a mi país.

Para hacerlo antes, pero mi cariño por don Antonio Maura me detuvo hasta conocer su opinión y rectificar o ratificar la mía.

En muchas cosas, en lo fundamental, estoy conforme conmigo porque lo estoy con Maura y yo con Maura lo estoy siempre. (Aplausos.)

Pero no quiero que nadie parezca involucrar en mi actitud.

Porque yo he desempeñado un papel que, si ha sido interesante, lo es más por el interés que se le ha dado fuera de aquí.

Ha llegado el momento de que cada hombre político se presente tal como es; la retórica pasa y los actos quedan. En 1909 se produjo una honda perturbación en la política española. El Gobierno que desde 1907 rigió a España dio un gran avance en el progreso, adelanto y bienestar moral y material del país.

En 1909 esa obra, si no destruida, fue interrumpida, y pasamos Maura y yo varios años exiliados y combatidos.

Recordáis el episodio del ferrocarril, aprovechado por políticos monárquicos españoles para ponernos el velo?

La lucha que, aun estando en la oposición, tuvimos que sostener en presencia de los Gobiernos que se sucedían, vino a dar en la obra crisis de 1913.

Yo hago salvé en la persona de los políticos que he de nombrar, pero he de tratarlos como en justicia merecen.

La redención de Romanones

El año 13 se dio efectividad al veto, porque el conde de Romanones ayudó a la solución de aquella crisis. Por eso, yo no creí en la redención del conde de Romanones cuando figuró al lado de Maura y luego preparó su advenimiento en abril último.

Se formó el Gobierno del año 13, y cuando a Dato le preguntaron si me había visto a mí, contestó: «No, señor, yo no os conozco».

Era que el bloque formado para alejar del Poder a Maura y a mí, sostenía aquella situación.

Desde entonces el partido conservador, que rehizo la patria sobre las ruinas de la revolución, es guiado por los liberales, esos nacidos que no se sabe dónde amparan al donde acaban en la izquierda política española.

Entonces empezó el maurismo, cuya importancia ya nadie niega; y yo he de decir que entonces sufrí mi primera equivocación. (Grandes aplausos.)

Yo estaba comprometido con Maura, hasta el punto de estar fundido con el mío mi pensamiento; pero llegó el 13, y yo, que no he pertenecido a ninguna candidatura, y acostumbra a ir siempre frente a frente, adopté una actitud de benevolencia hacia aquel Gobierno y le ayudé con mis votos. Así vivió aquel Gobierno hasta que Romanones entendió que había llegado la hora de que se fuera, y cuando como pretérito las reformas militares, lo echó (risas). Yo había dicho que cuando se trata de conservadores estaría dispuesto siempre para la paz, pero no para la guerra, por eso no me sumé a Dato, ni tomé parte en vuestras proyecciones. Era decisivo de mis actos y de mis palabras.

Año 17. Se formó el Gobierno Dato por el conflicto militar, que hizo caer a los liberales; estaba yo ausente. Coincidiendo con la Asamblea parlamentaria surgió la huelga, que el Gobierno calificó de revolucionaria.

En esto podíamos citar algún contacto de políticos entre ellos; alguien que es ahora esperanza de las izquierdas.

Volví del exilio y me requirió Dato para formar parte del Gobierno para reducir el conflicto militar. Yo contesté que si mi entrada significaba la conciliación con Maura sí iría. Lo que le dije sobre la cuestión militar no lo repito, porque no está presente el señor Dato.

Sucumbió aquel Gobierno y se encargó de formarlo Sánchez Toca, contando con el elemento militar. Me requirió para formar parte, pero decliné los Poderes por dificultades con los mismos militares.

Se frustró también el Gobierno Maura, que me quiso llevar al ministerio de la Guerra, y se formó el Gabinete Alhucemas. También me requirió para igual cartera; yo me negué, escribiéndole desde el domicilio de Maura, pero el Rey me habló palabras, que para un monarca son órdenes y acepté, autorizado por Maura. Ya esto lo expliqué en una nota.

No tuvieron dificultad entonces romanonistas ni prietistas, ni Alcalá Zamora... que no se a que partido, perteneciera entonces (risas), de convivir conmigo, a pesar de los velos.

Gratitud a la familia militar

Tengo que repetir aquí mi gratitud para la familia militar, por como se comportaron conmigo. Yo logré que las juntas se apartaran de la política, y cuando yo salí del ministerio, prácticamente, las juntas no existían.

Yo comprobé entonces que el problema militar no necesitaba otro remedio que un recto espíritu de justicia y una gran autoridad moral.

Pasó el peligro; pudieron salir de nuevo al sol los políticos, y como contra Dato antes, se escribieron contra aquel Gobierno las reformas militares, en aquella algarada liberal, que empezó con la carta «Querido Manolo» y continuó aprovechando la obscuración de otros elementos (Correos y Telégrafos).

En la solución de aquel conflicto, todos por unanimidad acordamos los procedimientos, pero era yo el que aconsejaba templanza. Hubo que amparar de nuevo la mercancía política averiada, y de nuevo hubo que acudir a Maura.

Volvieron después a dominar en España los liberales, y yo uní a mis ya grandes defectos, «el pretorianismo».

Y, sin embargo, yo rechazé repetidamente la presidencia del Consejo que, ante el Rey, me ofreció el marqués de Alhucemas, porque quise alejar de mi patria el peligro de una dictadura militar.

Volvieron, como digo, a dominar los liberales—lo que se ve—y un día me llamaron Maura y me dijo, que venía del campo, llamado porque parecía que no podía continuar el Gobierno liberal; también me dijo que él había aconsejado que siguieran los mismos.

Yo opiné lo contrario, porque creo que los patriotas deben aceptar el Poder, por peligroso que sea el momento en que se les brinda.

La concentración conservadora. Marché a Murcia y pocos días después me llamaba Maura para formar en su Gobierno. Yo me confieso de haber influido en su voluntad. Antes de esto yo venía tratando de concentrar las grandes fuerzas conservadoras, porque en aquellos momentos de peligro, pensaba yo que debíamos unirnos todos.

Seguí trabajando en ese sentido, con autorización de Maura, y ofrecí a Dato cartas, a los cargos, todo; le visité Maura, pero él, pensando que no era momento oportuno, ofreció para más tarde la concentración.

Vencida ya la segunda ofuscación del Cuerpo de Telégrafos, por la asistencia de la opinión y por la pericia de los ministros de la Gobernación y Fomento (aplausos), y después las Cortes, cuando no podíamos contar con las anteriores, en segunda surgió el consabido bloque.

Todavía no hablamos comulgado las enormidades electorales, y ya se habían juramentado liberales, republicanos y socialistas para no dejarnos gobernar.

Entretanto, el partido conservador venía ofreciéndonos su apoyo... y ya sabéis lo que pasó y cómo fuimos a las elecciones; pero he de decir que, apenas celebradas las elecciones de diputados, en las de senadores ya pude yo advertir la unión de los conservadores con el bloque que nos combatía.

Hubo provincia en la que sumábamos los conservadores y nosotros una gran mayoría, y sin embargo, aquellos se unieron a los liberales. ¿Para qué saliera un conservador? No; para que saliera un liberal.

Cuando más grave era la situación, por la dificultad de la legislación económica, yo visité a Dato cuatro días antes de la crisis, y me dijo que comprendía que había llegado el momento, y que Maura podía levantarse a hacer un llamamiento a su patriotismo, con lo que se haría la unión y entrarían en el Gobierno.

Eso fue un viernes, y el martes fue la votación contraria.

Yo reconocí mi error al patrocinar a los conservadores, y, como había sido su fiador, dimité, y se produjo la crisis.

Durante ella yo fui a casa de Sánchez Toca cuando estaban reunidos los ex ministros conservadores y propuse eliminarme en bien de la unión: fué inútil.

Vino entonces el juego de notas entre el bloque y los ex ministros conservadores. Estos decían que irían a la unión si se suavizaban las oposiciones, y éstas contestaban que si se hacía la unión sería la oposición igualmente implacable.

Seguían dejando la unión para más tarde.

Quiso el Rey formar un Gobierno presidido por el general Miranda para dar lugar a la unión; pero el señor Dato, que había estado gravemente enfermo, se levantó aquel día para decir que no.

Se formó el Gobierno actual; ya era Sánchez Toca presidente. Yo quisiera combatirle, pero desistí, por indicaciones de Maura, a no ser que se tratara de hacer pasar como fórmula económica un presupuesto nuevo.

En nuestra agencia, el contacto con el bloque fué ya manifiesto.

Antes, al formarse el Gobierno, el señor Burgos me había asegurado que la unión se haría más adelante, y el conde de Bugallal aseguraba que no se sentaría en el banco azul de nuevo, sin ir todos unidos, y dictaba al subsecretario señor Argüelles, una nota en igual sentido para que llegara a conocimiento de Maura.

La conducta del Gobierno con los mauristas. Se reconoció por ellos que habían venido a hacer una obra patriótica, pero transitoria. ¿Cómo se nos trató? Ahí está el ejemplo del marqués de Argüelles, expulsado de la presidencia del Congreso.

Llegó para el Gobierno una situación parlamentaria grave, a pesar del apoyo de las izquierdas, y yo me creí en el deber de exponer el caso a Maura, y este hombre generoso me dijo que si seguiera pidiendo condiciones para la fórmula económica, pero que no llegara al trance de derribar al Gobierno. Obedecí, y llevé las cosas hacia la playa.

Al día siguiente comenzó la persecución, la difamación, especialmente en las discusiones conversaciones de madrugada con los periodistas en un centro ministerial.

Pero eso es lo insignificante; lo mayor es lo otro; a los amigos de Maura se les decía que conmigo no se puede, y a mí que con Maura es imposible.

Lo digo para que se vea la altura de ciertas gentes.

En tales horas, gobernantes de ese ítem!

El Gobierno actual sirve los intereses de enfrente

Si, a pesar de todo, este Gobierno hubiera abordado, intentado resolver siquiera, los grandes problemas nacionales, por las estas pequeñas no tendrían importancia; pero no; este Gobierno, nacido de conservadores, vive apoyado en los liberales, y tenía que gobernar desnaturalizando su significación por servir, más que sus convicciones, los intereses de enfrente y así destruyó toda fuerza conservadora social y exaltó todo lo radical y revolucionario.

Así llegó a Barcelona un gobernador que, como si el sindicalismo y los asesinatos de patronos fueran una ficción, creyó que el problema era sencillísimo y favoreció la creación del Sindicato único.

Asustados vinieron a Madrid elementos patronales, asustados por las amenazas, y el presidente reconoció que no tenía remedio para sus males, y les rogó que ellos propusieran medidas, que el Gobierno las estudiara.

Eran muchos los representantes patronales, entre ellos algunos extranjeros, y la estupefacción que les produjo las palabras del presidente fué extraordinaria, hasta el punto que uno de los presentes, no pudiendo contenerse, dijo: «Señor presidente: esto es lo mismo, que si teniendo un enfermo grave en la familia llamara al médico y éste me dijera:—Está su deudo muy grave; usted verá qué hace con él, y qué remedios le aplica.—Habría que decirle:—Eso, usted que es el médico. Nosotros venimos al Gobierno, y éste es el que ha de proveer.»

En seguida vinieron aquí los más famosos sindicalistas, a exponernos en la Comedia sus salvadoras ideas.

El Gobierno fué parcial, y un Gobierno no puede serlo. Se habló de rúbricas para designar la Federación Patronal, y se anunció que no se pegaría a los obreros.

Todo esto es porque no se puede gobernar con la mentira, con careta de conservador y hechos de liberales. Ya veis esa real orden que vino por telégrafo de Barcelona, y que ahora se extraña un ministro de que no se aplique.

A nosotros se nos combate con la mentira. Se nos presenta como enemigos de los obreros; se me pinta conspirando con los militares y con los patronos.

Este Gobierno es de izquierdas radicales

Este Gobierno es un Gobierno de izquierdas radicales, y frente a ese movimiento—que es de todo el mundo, pero que aquí se caracteriza especialmente—en vez de alejar los elementos conservadores, no para combatir las aspiraciones justas, sino para combatir los procedimientos criminales, se destruye todo lo que podía oponerse.

Eso resulta de estar en el Poder un Gobierno en fuerzas, y apoyado en fuerzas contrarias.

Por esto yo ante este Gobierno fustigado he de decir, que si hace falta, un Gobierno de izquierdas, que venga...

pero no amparado por una apariencia de derechos para que no se gasten los hombres liberales.

Que vengan sin el nuevo fraude de ampararse en banderas ajenas. Yo he de combatir a este Gobierno, porque nació mal y porque no comprendió el problema nacional; porque falta en su obra el espíritu cristiano con que se an de resolver los problemas sociales, y porque tiene abandonado el problema económico de España. De cómo deben tratarse, a mi juicio, los problemas sociales, ya hablaré en el Parlamento.

Ahora voy a hablaros de dos solos problemas económicos para que veáis cómo procede este Gobierno. Anunció ya, tras el empréstito que hizo, otro, para atraer el ahorro español y retenerlo en el país.

Veid ahora el ahorro contando tras el marco y tras otros negocios extranjeros. Tratábamos en aquel Gobierno de entregar al Estado las líneas de ferrocarriles, y tan pronto como llegó este Gobierno ha anunciado subastas de ferrocarriles secundarios.

Ya he dicho por qué combatiré a este Gobierno; que no me siga el que no quiera; yo lo hago porque para mí es caso de conciencia. Fui fiador de un compromiso, y debo ir contra todo lo que proceda de haber faltado a él.

Sé a lo que me obligo y a lo que me expongo; sé la responsabilidad que contraigo; pero sé a lo que obligan el patriotismo y el deber, y Dios nos juzgará a todos.

Al terminar el señor Cierva, la ovación es delirante, y se repite varias veces, mientras todos los asistentes acuden a estrechar la mano del orador.

Comentarios al discurso

Terminado el discurso del señor Cierva, se hacían entusiastas comentarios y alabanzas del discurso.

En distintos grupos los señores Ossorio y Gallardo, Goicoechea y Silló aprobaban sin reservas las palabras del orador.

El más explícito era el señor Silló, que decía: «Haciaí falta que se comparara todo esto, por un hombre que lo ha vivido y que tiene la autoridad del señor Cierva.»

La Asamblea maurista

Continúa la discusión sobre cuestiones sociales

A las cuatro de la tarde reunióse ayer la asamblea maurista, bajo la presidencia del señor Goicoechea.

El secretario, señor Onís, dió lectura del acta, que fué aprobada.

Continuó la discusión de la ponencia sobre cuestiones sociales, en su base cuarta.

El señor Alvarez Gendín, encarece la necesidad de que se obligue a las grandes empresas industriales a sostener escuelas en las que puedan adquirir la instrucción primaria los hijos de sus obreros.

El señor Carrancoja manifiesta que ya se ha legislado sobre esto. Lo que hace falta—dice—es hacerlo cumplir.

El señor Sirvent aboga por que se consigne en los acuerdos de la asamblea, la obligación ineludible de Estado de velar por el exacto cumplimiento de la legislación social.

Situación interior

Los panaderos de Madrid anuncian la huelga

En Bilbao se reúne la Liga de Inquilinos

Se anuncia varios conflictos en Zaragoza

El ministro de la Gobernación al rebibir esta madrugada a los periodistas confirmó la noticia de que el viernes próximo irán al paro los obreros panaderos de Madrid, que piden un aumento en sus jornales de 1,50 y dos pesetas.

Los patronos acceden a esta demanda siempre que se les autorice a subir el precio del pan en dos céntimos kilo.

Andalucía. CADIZ, 14.—El Gobernador ha autorizado la reapertura de la Asociación General de Trabajadores, devolviéndoles los libros de que se habían incautado las autoridades.

Signe en el mismo estado la huelga de dependientes de comercio.

Se han asociado los patronos panaderos y los obreros y fabricantes de pan.

Aragón. ZARAGOZA, 15.—Los conflictos sociales han empeorado, anunciándose nuevas huelgas.

Se considera inevitable la huelga de los tranviarios para el día 19, estando la Compañía dispuesta a cesar en el servicio.

Los obreros electricistas se han afiliado al Sindicato de metalúrgicos, observando una conducta enérgica, con los encargados de la parte del personal que no se ha sindicado todavía.

Los matarifes, que solucionaron su huelga recientemente, consiguiendo importantes mejoras, han presentado hoy sus nuevas bases, pidiendo un aumento del 70 por 100 en los jornales. Dan un plazo hasta el día 21; en caso contrario, declararán la huelga.

El conflicto de los metalúrgicos empeora. Las impresiones oficiales son pesimistas.

CACERES, 15.—A causa de la actitud de los carniceros la población ha quedado desabastecida. En vista de la falta y carestía de ganados, el ministro de Abastecimientos ha autorizado la incautación del que haya en la provincia.

El conflicto de tipógrafos continúa en el mismo estado.

Castilla. TOLEDO, 15.—Los obreros zapateros han pedido aumento de jornal, negándose los patronos a concedérselo en la cantidad

pedida, aunque admiten el aumento en relación con las diversas clases obreras.

TOLEDO, 15.—El Municipio celebra esta noche sesión extraordinaria para pedir al ministro de Abastecimientos la municipalización del abastecimiento de las carnes.

CIUDAD REAL, 15.—Por orden del ministro de la Gobernación ha enviado el gobernador un delegado para inspeccionar las cuentas del Ayuntamiento de Campo de Criptana.

Habiendo descubierto aqúel grandes irregularidades en su visita, el Ayuntamiento ha sido suspendido.

Vascongadas. BILBAO, 15.—La actitud de los propietarios de casas ha soliviantado a la Liga de Inquilinos. Esta ha convocado a sus asociados a una reunión, que se celebrará mañana, y en la cual se proponen adoptar enérgicas medidas contra los caseros.

BILBAO, 15.—Cuando se creían rotas las negociaciones entre patronos y obreros metalúrgicos, unos y otros han vuelto al trabajo, debido a las gestiones del gobernador civil. Este ha redactado unas nuevas bases, que han sido aceptadas ya por los patronos y se espera lo sean también por los obreros, solucionándose el conflicto.

BILBAO, 15.—El encarcelamiento que, de día en día, viene observándose en los precios de los artículos de primera necesidad crea una situación grave al vecindario, y de no ponerse coto al abuso dará lugar a un grave conflicto. En donde mayor excitación se nota es en la zona minera, pues a causa del temporal apenas se trabaja, y la situación de los obreros es en extremo precaria.

Se está organizando una campaña para pedir el abaratamiento de las subsistencias, y a este efecto se celebrará una manifestación.

El alcalde de Durango, peratado de la gravedad de la situación, ha propuesto la adquisición de artículos en gran cantidad para toda la provincia, anticipando fondos reintegrables la Diputación y el Ayuntamiento. Los artículos que se adquirieran se venderán al precio de costo.

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Antisario

Mañana se cumple el octavo del fallecimiento de don José de Zuloaga y Ajuria, de inolvidable memoria.

Todas las misas que en esa fecha se digan en Madrid en los templos de San Sebastián, San Manuel y San Benito, y oratorio del Olivar, en Carabanchel Bajo, en los padres Jesuitas y en San Pedro, de Victoria; el 18 en la capilla de la Misericordia de la parroquia de Sebastián, y el 20 en San Ignacio serán en sufragio del finado, a cuya distinguida familia renovamos la expresión de nuestro sentimiento.

Enfermos

La condesa de Doña Marina pudo ayer abandonar el lecho durante algunas horas. Se halla enfermo el senador don Angel Elduayen.

Desearnos el pronto restablecimiento de ambos.

Regreso

Han llegado a Madrid: precedentes de Pravia, Incondesa viuda de Revillagigedo; de Sevilla, el marqués de Torreueva; de Valnaseda, don Martín Mendía Conde; de San Sebastián, los condes de Artaza y barones de Sotriestegui; de Fuenterriabía, la señora doña Josefina Pagés, viuda de Ugarte, y familia y los condes de la Vega de Ren; de Lisboa, los condes de Vallellano; de Castro Urdiales, don Luis Salazar y don Luis Ocharán; de León don Mariano Molleda; de Vitoria, don Julián Pedrero; de Vera don Manuel Jiménez Ramírez; de Miraflores don Julio Danvila Rivera y familia; de Torrelodones, la señora viuda de Costi y de Biarritz, la señora doña Carmen Fernández de Herrera Dávila y la señorita María Teresa Muñizu.

Viajeros. Han salido: para Jaén, don Alfonso López Sánchez y familia; para Cuevas de Vera, don Carlos García Aliz; para Londres, el marqués de Murcia; para Valencia, la señora viuda de don Enrique Dupuy de Lome; para San Sebastián, los marqueses de Robledo de Chavela, hijos de los de Beneméjide de Sistol, y para Cuba, los marqueses de Argüelles.

Cacería

Ha tenido lugar una cacería en la dehesa del Hornillo, que tiene en Sevilla el diputado a Cortes conde de la Maza.

Boda

En Linares ha contraído matrimonio la bella señorita doña Petra Villamor Mazas, con don José Solana Olariaga.

Lunes aristocráticos del Gran Teatro. Mañana publicaremos la lista definitiva de los abonados a estos lunes aristocráticos, pues continúa abierto dicho abono, que promete ser un éxito por las numerosas peticiones que hay de localidades.

El Abate FARIA DE MURCIA

Huelga de médicos

MURCIA, 14.—En Caravaca reviste gran gravedad la huelga de sanitarios. No se presta asistencia a los enfermos. El juez ha reunido a los huelguistas para manifestarles que el alcalde ha abierto el pago de seis mensualidades. Los médicos protestan.

El alcalde ha pasado el asunto al Juzgado, denunciando a los sanitarios por abandono de los servicios públicos.

El domingo se celebrará una asamblea a la que asistirán los médicos de toda la provincia.

El gobernador ha reunido a los periodistas para ver el modo de solucionar la huelga de camareros.

MINISTERIOS

Combinación diplomática

ESTADO

Han sido puestos a la firma del Monarca los siguientes decretos: Uno aplicando al señor marqués de Amposta los efectos del real decreto de 13 del actual, relativo a la disponibilidad de los funcionarios de la carrera diplomática, y otros estableciendo la siguiente combinación diplomática y consular:

Don Francisco Gutiérrez Agüera, ministro plenipotenciario en Varsovia; duque de Amalé, ministro plenipotenciario en Bucarest; don Cristóbal Fernández Vallín, ministro plenipotenciario en Belgrado; don Andrés López Muñoz, ministro plenipotenciario en Atenas; señor marqués de González, ministro plenipotenciario en Méjico; don Silvio Fernández Vallín, agente diplomático de España en El Cairo; don Luis Pastor Mora, ministro en Pekín; señor duque de Miranda, con categoría de ministro residente; don Vicente Gutiérrez de Agüera, ministro residente en Copenhague; don Fernando G. Contreras, primer secretario en nuestra representación diplomática en Varsovia.

Consules: Don Enrique Mariategui, al Consulado de España en Viena; don Ricardo Gómez Navarro, al Consulado de España en Berlín, y don Eduardo Sáenz y Santander, al Consulado en Varsovia.

Reuma. - Ciático. - Artritismo

CIATICARINA García Suárez. El más poderoso disolvente del ácido, único alivio inmediato, curación segura.

Advertisement for PATENTES y MARCAS REGISTRAN in España y extranjero, featuring ROEB y CIA and MADRID MORENO & C.

Advertisement for 'Lea usted en sexta plana EL SUMARIO DE VOLUNTAD' with the text 'Cuyo tercer número se pone a la venta hoy'.

COTIZACIONES DE BOLSAS DIA 15 DE NOVIEMBRE

Table with multiple columns showing stock market quotations for various locations including Madrid, Barcelona, and London. Includes sub-sections for 'BOLSA DE MADRID', 'BOLSA DE BARCELONA', and 'BOLSA DE LONDRES'.

Notas militares

Diario Oficial del 16
MATRIMONIOS.—Se conceden reales licencias para contraer matrimonio, a los capitanes médicos don Tomás Martínez Zaldivar y don Fernando Fernández Berbiola.

ESPECTACULOS

LOS DE HOY
CENTRO.—A las cinco y media y a las diez, La razón de la locura.
LARA.—A las cuatro y diez y media, Febrero el loco; a las seis y media, Febrero el loco y La noche de la verbena.

Las 6 ventajas

de las Imposiciones de mil pesetas de LA COOPERATIVA HIPOTECARIA, son:
Primera. Garantía absoluta.
Segunda. Valor inalterable.

VENTA DE CUATRO CASAS

Se venden, juntas o separadas. Barrio de Salamanca. Próximas a la red de tranvías. Se capitalizan al interés anual del ocho por ciento, libre de todo gasto.

VENTA DE CASA

En pleno barrio de Chamberí, con la red de tranvías y el Metropolitano a la misma puerta. Renta: 42.800 pesetas anuales.

LOS ESTUDIANTES

Continúan los alborotos

Ayer mañana siguieron los estudiantes en la actitud del pasado día. Hasta ahora, sólo los del preparatorio de Ciencias, en total unos 500 persisten en no acudir a las clases.

DE BARCELONA

BARCELONA, 15.—En la Universidad hoy ha habido tranquilidad. Las clases han seguido suspendidas por orden del claustro.

DEPORTES

Carreras de caballos
Anulada la séptima reunión, se celebrará esta tarde, a las «dos y media», la última de la temporada. Como despedida, el programa ofrece un interés considerable.

VIDA RELIGIOSA

Día 16.—Domingo XXIII después de Pentecostés.— Santos Rufino, Rufiniano, Estrabón, Artemodoro y Severo, mártires; Eusebio, Obispo y confesor, y la Beata Inés de Asís, virgen.— La misa y oficio divino son de esta Dominica, con rito doble y color verde.
SANTA IGLESIA CATEDRAL.—A las nueve y media, misa conventual; a las cinco, ejercicios del Inmaculado Corazón de María, con exposición de Su Divina Majestad, predicando el padre Arzávalo; solemne reserva y salve.
CAPILLA REAL.—A las once, misa solemne.

UNA GOLOSINA es el PALMIL y, sin embargo, PURGA como el aceite ricino que no tiene igual

DIPUTACION PROVINCIAL SESION APLAZADA La máquina para escribir FOX Reúne todas las perfecciones Venancio Guillamet Vergara, 1 —BARCELONA

¡5 años de Suprimentos! con Dolores de estómago y han sido curados con un frasco de Digestónico

Para satisfacer a nuestros favorecedores durante esta época de carestía, hemos fabricado un nuevo estuche con 50 cartas (195 por 140 milímetros), en papel tela, y 50 sobres, forrados, de excelente calidad, al precio excepcional de 2 pts. 90 cts. Para envío, certificado, agregad 0,50. L. Asin Palacios.—Preciados, 23.—Madrid

Firma del Rey Sociedades y Conferencias

GUERRA.—Confiriendo el mando del sexto Tercio de la Guardia civil (Coruña) al coronel de dicho Cuerpo, don Valeriano del Valle Serrano.
Idem al coronel de Cañallería don Enrique Colza y Mira-Pereval el mando del Regimiento de Cazadores de Alifonso XIII, número 24, y a los tenientes coloniales de la propia Arma, don Antonio González Leiva y el del depósito de caballos generales de la séptima zona pecuaria (Baeza) y don César Fernández Perote, el de la octava zona pecuaria (León).

BIBLIOGRAFIA

Comentarios al Código canónico
Por F. Santamaría, doctor en Derecho canónico. Tomo primero, volumen en cuatro de 400 páginas, 10 pesetas. Por correo, 0,50, y a reembolso, una peseta más.

TUBERCULOSIS
Clínica Luelmo
Rosales, 70, De 2 a 5.

CASA FISAC
ULTIMOS MODELOS EN ABRIGOS DE PIEL, TERCIPELO PAÑO Y SALLIDAS DE TEATRO, VESTIDOS, SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑAS. PIELS DE LAS MEJORES MARCAS. GRAN VÍA, 1, (ESQUINA A FUENARRIAL). TELEFONO 2773.

AGUAS minerales naturales de CARABAÑA
EL MEJOR PURGANTE DEPURATIVO UNIVERSAL

APRECIACIONES

Primera carrera: «Abisinia», «Karnak». Segunda: «L'Asic», «Twin-klefs». Tercera: «Bunker Hill», «L'Aurore». Cuarta: «Nouvel An», «Dole». Quinta: «Le Frand», «Francés». Sexta: «Podestad», «Rastignac».

Sección de caridad

Número 382.—Una pobre mujer, enferma, imposibilitada para el trabajo y sin recurso alguno, solicita por nuestro concurso un socorro con que aliviar su triste situación.

Ahajias
Plaza Mayor, 23 (esquina C. Rodrigo). Esta casa tiene orden de comprar joyas para casa católica. Asegur autorizada.

El azufre marca GALLO ES EL MEJOR

SALUD VIGOR Y FUERZA DAEL VINO ONA del Dr. ARISTEGUI ALIMENTO CEREBRAL Es el más poderoso de los fortificantes y tónicos conocidos. Magníficos resultados en la CONVALESCENCIA, DEBILIDAD e INAPETENCIA. 3750 Ptas. BOTELLA

ISIDRO LOPEZ COBOS
Recomendamos con interés a nuestros lectores los chocolates puros que elabora este concienzudo industrial. Génova, 4. Teléfono J. 1

PELETERIA DE MODA
UNICA EN MADRID DE MAS BURTIDO Y ECONOMIA. HAZER TODA CLASE DE SEÑORAS EN PIEL, LANA, LORAZO, SERRANO, COLEGATA, Y V. L. TELEFONO 824 M.—MADRID

†
OCTAVO ANIVERSARIO
EL SEÑOR

Don José de Zuloaga y Ajuria

Falleció el 17 de noviembre de 1911
Después de recibir los Santos Sacramentos
y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Todas las misas que se celebren mañana 17 en la parroquia de San Sebastián, iglesia de San Manuel y San Benito, oratorio del Olivar, en Carabanchel Bajo, en los padres Jesuitas y en San Pedro, de la ciudad de Vitoria; el 18, en la capilla de la Misericordia, de la parroquia de San Sebastián, y el 20 en San Ignacio, de esta Corte, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su viuda, hijos, hija política, nietos y demás familia,

RUEGAN a sus amigos le encomiendan a Dios Nuestro Señor.

Hay concedidas indulgencias por varios señores Prelados en forma acostumbrada. (A 7).

Oficinas de Publicidad: Cortés, Valverde, 8, 1.º, teléfono 1830

CON SU ANTISEPSIA
Las
PASTILLAS VALDA

son la seguridad de las vías respiratorias

DEBEN SU INCOMPARABLE EFICACIA
a sus esencias volátiles contra
los CONSTIPADOS, AFECCIONES DE GARGANTA,
LARINGITIS, BRONQUITIS agudas o crónicas,
RESFRIADOS DE CABEZA, GRIPPE, INFLUENZA,
ASMA, ENFISEMA, etc.

PROBADLAS Y OS CONVENCEREIS
Pero tened buen cuidado de exigir
La CAJA de VERDADERAS
PASTILLAS VALDA

con el nombre VALDA en la tapa
y la dirección de su único fabricante: M. Canonne,
preparadas en su laboratorio: Diagonal, 418, Barcelona
Bajo la dirección del farmacéutico
Don Antonio Pena Dec.

Se venden en todas las farmacias
y Droguerías.
La Caja Plus 4,50
Agencia General
V. FERRER Y C.
BARCELONA.

Remite a:
Mantecado, 10, 009
Escribir a:
Mantecado, 10, 009

Conocida en todo el mundo

es la

Las máquinas de afeitar
de afeitar
son las mejores por su perfección

Las cuchillas no necesitan
afilarse ni suavizarse.

Gillette Safety Razor. - Fernanfior, 6 - MADRID

Esteras Liquidación forzosa

Por tener que dejar el local realizamos, a título de un precio, todas las existencias en abrigo, ropas, papeles, carpetas y pelotería. P. B. I. 1.ª planta, 2.ª planta, 3.ª planta.

"VIROTYP"

LA MARAVILLA DEL SIGLO MÁQUINA DE ESCRIBIR DE BOLSILLO Y DE DESPACHO

Esta máquina escribe como las mejores marcas, y su aparición en los centros comerciales ha causado una verdadera revolución. Un modelo único, garantizado un año. Precio: 130 pesetas el modelo de lujo. Escribir, "La Importación". R. Robert, apartado 94. - VIGO

Concesionario general para España.

Se aceptan repuestos en efectivo para productos.

CONCURSO
dedicado a los niños
por VARGOITI SALAS y PORRERO,
3000 PESETAS DE PREMIO

Urgoiti, Salas y Porrero, concesionarios de las PILDORAS DEL DOCTOR CORTES CONTRA LA TOS, abren un Concurso con arreglo a las siguientes BASES

- Las 3.000 pesetas están representadas por diez bonos de 300 pesetas cada uno, pagaderos al portador y marcados respectivamente con las letras A, B, C, D, E, F, G, H, I, J.
- Dichos diez bonos han sido entregados a D. Emilio Martín, Notario del Escorial, quien ha introducido cada uno en un sobre diferente, que ha lacrado y sellado, sin conocer qué bono está dentro de cada sobre, barajándolos después y marcando cada uno de los sobres con uno de los números 0, 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8 y 9.
- Los diez sobres contenidos los diez bonos quedan en poder del Sr. Notario citado hasta el 20 de diciembre próximo, a las diez y seis horas, en que deberá abrirlos y hacer constar qué bono señalado por la letra que se le ha asignado ha estado contenido en el sobre cuyo número también expresará en el acta correspondiente.
- Para ser concursante bastará llenar un boleto que le proporcionará gratuitamente su farmacéutico o droguero, y enviarlo a nuestras oficinas, P. B. I. 1.ª y 2.ª, antes del día 16 de diciembre próximo.
- Cada concursante podrá enviar cuantos boletines quiera.
- Las 3.000 pesetas se adjudicarán al firmante del boleto cuya edición coincida con el resultado del acta notarial que se levantará el 20 de diciembre próximo. Si fueran más de una y menos de diez, se repartirá el premio por partes iguales. Si fuesen más de diez, se sortearán entre ellos diez premios de 300 pesetas. Si ningún boleto contuviera solución exacta, se repartirá el premio entre los que hayan acertado el contenido de nueve sobres; si no, entre los que lo hicieran de ocho; y así sucesivamente, de modo que el premio vaya siempre a poder de los concursantes.
- El acta notarial, con el resultado, se publicará en la prensa.
- Los señores farmacéuticos y drogueros se servirán pedimos los boletines correspondientes, que tendremos mucho gusto en enviarlos, para que, una vez sellados por ellos, puedan entregarlos a sus clientes.

URGOITI, SALAS Y PORRERO

CONTRATA DE TUNEL

Se contrata la ejecución de un túnel en roca de 450 metros de longitud y 35 metros cuadrados de sección. La Compañía facilitará fluido y material de perforación. Pliego de condiciones, en el domicilio social, Montecarmelo, 54, Madrid, Compañía Anónima "MENGEMOR". Las proposiciones se admiten hasta el 30 de noviembre corriente.

Acreditados talleres del Escultor VICENTE TENA

Imágenes, altares, retablos, demostrados en los múltiples concursos, "Medallas al mérito" e "Institución Provincial".

PARA LA CORRESPONDENCIA
VICENTE TENA, ESCULTOR VALENCIA
TELÉFONO INTERURBANO, NÚM. 613.

ABOGADOS DEL ESTADO

Preparación próxima convocatoria, por los Sres. Fraile y Galvo Sotelo, M. 4 a 6, Acad. Sidra, Piamonte, 19.

Correos 1.200 plazas
ACADEMIA PINTADA BARAJOSA
Preparación para oficiales Cuerpo Británico. Resultados oposiciones anteriores: Internos y Externos.
PIZARRO, 15, MADRID

MERINO Y NAVAS

Fábrica de Ropa blanca
y Camisería

EQUIPOS, CANASTILLAS,
ULTIMOS MODELOS EN TRAJECITOS, ABRIGUITOS, CAPOTAS Y SOMBREROS PARA NIÑOS

PRECIO FIJO. - Pídanse catálogos.
Atocha, 14 y Relatores, 2
TEL. 12-30

PASTILLAS BOLIVAR

CATARROS, ASMA, TOS

y catarro de garganta y bronquios se curan con **Caramelos Pectorales Catarral**, al sicilipito y piperina, antispasmodico, desinfectante del aparato respiratorio.

Caja, 30 y 60 céntimos.
Abada, 4, y farmacias y droguerías.

TOS

OBRA INDISPENSABLE

Lo es la acreditada publicación **El Tesoro Cantábrico Parroquial**, del doctor Narciso Viñas Danús, presbítero. Interesa a todos los párrocos y clero en general, abogados, jueces, etc. La obra se vende completa en dos tomos, al precio de 13 pesetas en rústica en la calle de Hermosilla, 53, duplicado, MADRID, y en las principales librerías.

A todos los que adquirieran **Tesoro Parroquial** dentro del año actual, regalará el autor **La Agenda Parroquial y del Feligresado** de 1920, que cuesta 2 pesetas.

MAS DE 30 PLAZAS

auxiliares oficinas, Marina Próxima convocatoria. Preparación por funcionarios Cuerpo. Matrícula, 8 a 10 noche. Whyte-Sans, Jacometrezo, 96.

I. ALCALDE

PLATERIA - ORFEBRERIA
Variados objetos de gusto para regalos a precios muy económicos. **CABALLERO DE GRACIA, 21** (frente al Sagrado Corazón).

AVISO
El Centro de compra ES LA UNICA casa que da todo su valor

POR **PAPELETAS** del Monte Y ALHAJAS

EMILIO CORTES
AGENCIA DE ANUNCIO

MAQUINARIA
FABRICAS DE CEMENTO, CALLES, YESO, COLONES SUPERFICIALES, BRIDGES, TRINCHAS, OVIDES DE CARBÓN, INDUSTRIAS QUIMICAS, ETC.

Udo Steinberg
S. N. C. BARCELONA
Calle Pujades, 15, 17, 18

Juramos

no conocer lámpara mejor construida ni
de mejores resultados que la lámpara

Wotan

Siemens Schuckert-
Industria Electrica, S. A.

La Fábrica más importante en España
de maquinaria eléctrica.
Oficinas técnicas: Barcelona, Bilbao,
Gijón, Madrid, Sevilla, Valencia.
Representaciones técnicas: Cartagena,
Valencia, Zaragoza.

"VOLUNTAD"

SUMARIO DEL TERCER NUMERO, QUE APARECE HOY:

CUBIERTA: «La Reina Isabel la Católica», tabla de Antonio del Rincón, en la biblioteca del Palacio de Oriente, reproducción en cromotipia.

PORTADA: Retrato del primogénito de los Marqueses de Amurrio, por Fernando Álvarez de Sotomayor, en cromotipia.

NUESTRO CONCURSO FOTOGRAFICO: «Al trabajo», por A. Martínez de Carnero. «Anciana montañesa», por J. Mendoza Ussia: fotografías premiadas.

VOLUNTAD: Comentario por Fr. Zacarías Martínez Núñez, Obispo de Huesca.

LAS MUJERES DE UNA VIDA: Poema, de Eduardo Marquina, con ilustraciones de Ochoa.

ISABEL LA CATOLICA: Estudio histórico de Mercedes Gairobis de Ballesteros; dibujos de Moya del Pino.

TESTAMENTO DE LA REINA CATOLICA: Fragmentos del viejo y glorioso documento, de conmovedora actualidad, ordenado con muchas e interesantes ilustraciones.

EL RIO Y EL: Fantasia de Gabriel Miró, con dibujos de Juan José.

LA NOCHE DE DIFUNTOS: Palabras de VOLUNTAD, con ilustraciones de Loygoirri.

MANOS DE MARELL: Sinfonía, por J. Ortega Munilla, ilustrada por Ochoa.

S. A. LA INFANTA ISABEL DE BORBON: Semblanza y retrato.

UNA VISITA AL HOSPITAL GENERAL: Información de Inés Aguirre, con fotografías de Joaquín Larregla.

NI MAS NI MENOS: Crónica de Salomé Núñez Topete, ilustrada con numerosos fotografías.

LABORES FEMENINAS: «Encaje de Tenerife»; texto y dibujos de Aurora y Tomás Gutiérrez Larraya.

CANCIONES ESPAÑOLAS: «Leonesas», para piano, por el Maestro Villar; ilustraciones de Lacoste.

ACTA DE LA QUINCENA, con excelente información gráfica de España y del Extranjero.

LA PASTORCILLA: Composición fotográfica de A. Martínez de Carnero. Premio del Concurso.

EFFECTOS DE LUZ: Estudios fotográficos por Otto Wunderlich y H. Torrado, adquiridos para el Concurso.

LA CUMBRE MISTICA: Ensayos de psicología española, por Ricardo León, dibujos de Moya.

EL PINO DE TORMENTOR: Poesía catalana de Mosén Miguel Costa y Llobera, traducida en castellano por el Conde de Cedillo, ilustración de T. Larraya.

UN SUEÑO: Evocación «De Tierra de Castilla».

AMAPOLA: Cuento, de Víctor Catalá, con palabras preliminares de Concha Espina y dibujo de Echea.

EL PATRIOTA: Apunte, de VOLUNTAD.

A MEJOR VIDA: Poesía de Enrique Menéndez Pelayo, ilustrada por A. Vivanco.

LA ETICA DE LA FALDA CORTA: Comentario de Modas por José María Salaverría.

¿ESTARAN CAMBIADOS? Caricatura de Santana Bonilla.

ENCARTE ARTISTICO: «Cabeza del Salvador»; dibujo a la sanguina, existente en la Biblioteca Nacional; obra de Baroccio, pintor italiano del siglo XVII.

LA NOVELA DE UN NOVELISTA: Por Armando Palacio Valdés. Ilustraciones de Juan José.

Banco de Castilla
Sociedad Anónima fundada en 1871

MADRID - INFANTAS, 31
AGENCIA A. SERRANO, 88 - AGENCIA EN GIJÓN
CAPITAL: 6.500.000 pesetas.
RESERVAS: 1.920.000 pesetas.

Ordenes de compra y venta de valores en las Bolsas de España y extranjero.
Cobro de cupones españoles y extranjeros.
Descuento de cupones de Interior y Amortizable.
Préstamos sobre valores.
Giro, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre España y extranjero.
Cobro y descuento de letras y toda clase de operaciones de Banca.
Cuentas corrientes con interés anual de:
2 por 100 a la vista.
3 por 100 a tres meses.
4 por 100 a seis meses.
HORAS DE CAJA: En el Banco, de diez a dos.
En la Agencia A. de diez a dos y de cuatro a cinco.

Alfombras, Tapices, Linoleum, Esteras

Hijos de Penarva, Serrano, 20. Tel. 1.040 S.
Durante las obras de la finca y reforma del local se L. QUIDAN todas las existencias a precios de fábrica.

MARIA CANOSA

Gran surtido en alfombras de seda; aparatos para alambrado y calafateo de puentes y edificios; bridas y filtros para agua y máquinas de picar. CRUZ, 31, y GATO, 2.

EL DEBATE
Redacción
y Administración
Marqués de Cubas, 3

MATA-TENIAS del Dr. Greus
Preparado por F. GARCIA GUZMAN
REPRESENTACION REDUCIDA DE LAS TENIAS
INDIVIDUALES

PLANCHAS eléctricas desde 17 pesetas; humillos, 10 pesetas; cables, 5, 25, Oruña, Nizos, 7, Arce, 7.

CHIC Parísien. Primera casa patrona. Patrón abrigos novedad, 2,50. Fuencarral, 43.

TEATRO Princesa. Se desea palco platea o entresuelo, medio turno a miércoles. Lagasca, 63, hotel; diez a doce.

COMPRA
COMPRO ropas, calzado usado, trajes, smoking, paño de escritorio. Tesoro, 9, Fuencarral.

SELOS españoles pago los más altos precios, con descuento de 1800 a 1870. Cruz, 1, Madrid.

COMPRO cuadros antiguos, medallas, muebles, telas antiguas, abanicos, MINLETRAS, porcelanas, Galarza, Fuencarral, Plaza San Miguel, 8, principal.

COMPRO alhajas, dentaduras, platinos, plata. Plaza Mayor, 25, esquina Ciudad Real, 6, Lateral.

AVICULTORES. «La Abundancia», representante para pollos, poderosos estimulante, postura gallinas y gallinas. Granja Melina, Nápols, 99, Barcelona.

VENTAS
LANILLAS superiores para confecciones, familias económicas para ropas. Lunas mechales blancas, negras y colores. Aquilones, toallas, peloterías, abrigos para niños, botas modistas. Cruz, Atocha, 9.

CANISAS, colchonetas, género punto, cubetas, no cubrir, hacerlos a medida ni reformar sin antes ver esta Agencia. Beruete, 9, Distrito y Fuencarral.

PERDIDAS
SE han extraviado los resguardos números 49.999, 49.788, 49.594 que amparan 32, 65 y 23 acciones, respectivamente, de la Compañía de Ferrocarriles Vasco-Gallegos. Será gratificada la persona que los entregue en esta Administración.

Ofertas y demandas
JOVEN veintiocho años, con certificado de buena conducta y cumplimiento deber, de importante casa de comercio, ofrece para almacen de tejidos, mostrador o escritorio. Razón en esta Administración.

SACERDOTE licenciado Letras ofrece lecciones domicilio. Razón, Zorrilla, 1, sacristía.

CATOLICOS, queréis hacer una buena obra? Presad alguna cantidad con interés médico a la iglesia de Cerral de Calatrava (Ciudad Real), que necesita 5.000 pesetas para terminar una obra de urgente necesidad. Sólida garantía. Pedid informes al señor cura párroco.

BOLSA DEL TRABAJO
NECESITAN TRABAJOS
SOLEDA D González, sastrera y costurera, ofrece para trabajar en su casa o a domicilio. Jorral médico. Santa Engracia, 82, principal número 3.

OFICINA técnica de colocación. Feticunas y Boles del Trabajo, España, 4, principal; de día a una y de cuatro a siete. Ugena detechas, coninas y muchachas para toda, ofrecemos provista de pintura y profesora de elemental, superior y de idiomas, señoras de casa y señoras, y para toda clase de servicios domésticos.

OFRECESE, con innumerables referencias, buena modista, semibrete y bordadora. Fuencarral, 8, López.

MODISTA se ofrece domicilio casas serias. Oliva, 46, primero izquierda.

OFRECE lecciones a domicilio profesora económica arte y confección. Fuencarral, 8, López.

OFRECESE tapicero económico para encargos, reformas, dentro, fuera Madrid. Fuencarral, 8, López.

SEÑORA formal, buena referencias, cuidaría niños. Razón: Artistas, 23, tienda.

MODISTA perfeccionada ofrece interna, casa particular. Razón, Alhambra, 35, portoria.

CENTRO colaciones. T. de día, 2. 7.50 colaciones. Teléfono 1028.